
В одном из залов «Иностран-
ки» собрались представители 
многих дипломатических мис-
сий разных стран. У каждого 
в руках книги, которые скоро 
пополнят фонд библиотеки. 
Большой светло-коричневый 
шкаф постепенно наполняется 
изданиями на разных языках. 
Первой и знаковой стала кни-
га «Своих не бросаем», выпу-
щенная крупным информаци-
онным агентством совместно 
с Министерством иностран-
ных дел России. Ее торже-
ственно передает официаль-
ный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. Эта книга 
рассказывает о возвращении 
россиян домой из разных 
стран мира во время пан-
демии.
— Она уникальна тем, что 
здесь собраны воспоминания 
всех наших послов, которые 
участвовали в этой вывозной 
кампании, — говорит Мария 
Захарова. — Также книгу до-
полнили и воспоминания лю-
дей, которые стали объекта-
ми их усилий.
Вторая книга, которую пода-
рила Захарова, была подго-
товлена ассоциацией выпуск-
ников Московского государ-
ственного института между-
народных отношений МИД 
РФ (МГИМО). В издании со-
браны лучшие фотопортреты 
министра иностранных дел 
РФ Сергея Лаврова. Книгу 
«Лавров. Эмоции» министр 
подписал лично. 
К мероприятию присоедини-
лись послы из 40 стран. 

— На этом вечере мы читаем 
и обмениваемся произведе-
ниями культуры и литературы 
разных государств, — говорит 
генеральный директор Би-
блиотеки иностранной лите-
ратуры Павел Кузьмин. — Би-
блиотека иностранной лите-
ратуры на протяжении 100 
лет рассказывает о культуре, 
традициях и других аспектах 
из жизни стран. И одновре-
менно с этим мы стараемся 
представлять детально и глу-
боко Россию во всем ее пре-
красном многообразии.

Также в столице к Междуна-
родному дню книгодарения 
Российская государственная 
детская библиотека провела 
седьмую общероссийскую ак-
цию «Дарите книги с любо-
вью — 2023». В программе 
было более 45 мероприятий, 
в том числе кинопоказы 
и творческие встречи. 
— Цель акции заключается 
в сборе книг для библиотек, 
которые нуждаются в попол-
нении и обновлении книж-
ных фондов, — говорит ди-
ректор Российской государ-

ственной детской библиотеки 
Мария Веденяпина. — К нам 
присоединились многие шко-
лы, музеи, театры и другие уч-
реждения Москвы. 
По словам Веденяпиной, за 
шесть лет проведения акции 
ее участники передали РГДБ 
около 100 тысяч изданий. 
В 2023 году подарки отпра-
вятся в 70 региональных би-
блиотек. 
— На сегодня частные дарите-
ли принесли около 500 книг, 
а от организаций мы получи-
ли почти 3000, — говорит Ма-

рия Веденяпина. — Книги 
также продолжают поступать, 
и по прошлому опыту мы ожи-
даем получить не менее 15 ты-
сяч изданий. 
РГДБ также проводит множе-
ство мероприятий, чтобы 
привить детям любовь к кни-
гам. Например, библиотека-
ри практикуют чтение лите-
ратуры с собакой-терапевтом. 
Дети встречаются с собакой 
и ее хозяином-волонтером, 
вместе они выбирают книгу, 
а затем ребенок читает псу 
вслух. 

Вчера весь мир 
отметил Между-
народный день 
книгодарения. 
В честь праздни-
ка послы разных 
стран подарили 
Библиотеке ино-
странной лите-
ратуры знако-
вые книги своей 
культуры. 

Автомобили возрожденной 
марки будут обслуживать такси
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил, 
что в ближайшее время три 
тысячи автомобилей марки 
«Москвич 3» поставят для 
такси и каршеринга по всей 
стране.

Поставки будут проводиться 
в рамках соглашения между 
заводом «Москвич» и группой 
компаний «Яндекс». 
— В этом году «Москвич» пла-
нирует производство 50 ты-
сяч автомобилей, в том числе 
10 тысяч — с электродвигате-
лем. Также у завода сформи-
рована собственная дилер-
ская сеть — 52 центра в 23 го-
родах России, — рассказал 
мэр столицы.
Глава города добавил, что бла-
годаря перезапуску производ-
ства на «Москвиче» компании 
такси и каршеринга смогут 

оперативно обновлять парк 
и поддерживать высокий уро-
вень своих услуг. 
— Только для московского 
рынка этим сервисам требует-
ся от 30 тысяч до 40 тысяч но-
вых машин в год, — подчер-
кнул он.
При этом рынок перевозок 
такси в Москве, добавил 
 Сергей Собянин, в декабре 
2022 года установил рекорд — 

в рабочий день в среднем пе-
ревозятся 1,6 миллиона пасса-
жиров.
— Возрождение завода «Моск-
вич» — большой вклад в раз-
витие московского кластера 
электромобилестроения, что 
обеспечит создание около 
40 тысяч рабочих мест, — на-
писал он.
Сергей Собянин также рас-
сказал в своем аккаунте в соц-
сети «ВКонтакте», что пар-
ковка на всех улицах Москвы 
с 23 по 25 февраля будет бес-
платной. Это касается и улиц 
с тарифами 380 и 450 руб-
лей в час. А 26 февраля город-
ские парковки заработают 
по обычному графику воскре-
сенья.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Музеи становятся 
популярнее
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о посе-
щаемости столичных музеев. 

В прошлом году московские 
музеи посетили 
16,7 миллиона че-
ловек. Это самый 
высокий показа-
тель за последние 
30 лет. Предыду-
щий рекорд был 
поставлен перед 
пандемией, в 2019 
году, когда с экспо-
зициями и выставками озна-
комились 15,3 миллиона жи-
телей и гостей столицы. 
— Самым посещаемым стал 
музей-заповедник «Царицы-
но». Он привлек больше двух 
миллионов человек. Среди ли-
деров также «Коломенское», 
«Останкино» и «Кусково», Дар-
виновский музей и другие. 

Почти 1,5 миллиона человек 
приняли участие в познава-
тельной акции «Московская 
музейная неделя», которая 
проводится ежемесячно в те-
чение года, — отметила Ната-

лья Сергунина.
В число популяр-
ных общегород-
ских проектов так-
же вошла акция 
«Ночь в музее». 
Весной прошлого 
года к ней присое-
динились 360 ты-
сяч человек, кото-

рые приняли участие более 
чем в 230 мероприятиях. Кро-
ме того, в 2022 году появились 
и новые выставочные площад-
ки. Например, в павильоне 
ВДНХ «Геология» работает по-
стоянно действующая экспо-
зиция «12 признаков живого».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Попасть на матчи Российской премьер-лиги (РПЛ) с 3 марта можно будет только 
при наличии паспорта болельщика. Документ также будет необходим и для финальной 
игры Кубка России. Карта болельщика оформляется заранее, в том числе на детей до 14 лет. 
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Бумажный символ дружбы 
Послы Туркменистана, Колумбии, Сербии и других государств 
пополнили библиотечный фонд столицы литературой РУБЛЕЙ НАПРАВЯТ ИНВЕСТОРЫ В МОСКВЕ 

НА СОЗДАНИЕ ПРОИЗВОДСТВ ПО ШЕСТИ 
ОФСЕТНЫМ КОНТРАКТАМ. БЛАГОДАРЯ ИМ 
ГОРОД БУДЕТ СТАБИЛЬНО ОБЕСПЕЧЕН ПО
СТАВКАМИ ЛЕКАРСТВ И МЕДИЗДЕЛИЙ. 

ЦИФРА ДНЯ

13 000 000 000
МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА 
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОКУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Книжных магазинов в Москве 
немало, но есть проблема — 
книги стоят дорого. Я считаю, 
что такие акции помогают 
нуждающимся, они могут по-
лучить книги. В перспективе 
такие акции должны стать по-
стоянными и даже ежемесяч-
ными. Наш комитет озадачен 
тем, как начать использовать 
прочитанные книги. Сейчас 
обсуждается создание пере-
движных акций, которые мог-
ли бы собирать ненужные кни-
ги. Мы также продумываем, 
как стимулировать людей, ко-
торые отдавали бы свои кни-
ги, чтобы в дальнейшем их ре-
ализовывать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:21 Посол Колумбии в Москве Эктор Исидро Аренас Нейра (слева) дарит книгу колумбийского писателя Габриэля Гарсиа 
Маркеса «Сто лет одиночества» генеральному директору Библиотеки иностранной литературы Павлу Кузьмину

Гордимся нашими 
добровольцами

Со дня вывода советских войск из Афга-
нистана прошло уже 34 года. Заверше-
ние войны — это праздник, переход 
к миру. Так относиться к событиям 
1989 года нам позволяет осознание то-
го факта, что мы, военные, в Афгани-
стане с честью выполнили все постав-
ленные задачи. И я в этом абсолютно 
убежден. Вместе с тем в условиях, когда 
идет специальная военная операция на 
Украине, было бы неуместно устраи-

вать широкие празднества. Но региональными отделения-
ми Российского союза ветеранов Афганистана подготовле-
ны памятные мероприятия в каждом субъекте нашей стра-
ны. По традиции мы проводим митинги и возложения 
цветов к памятникам воинам-интернационалистам. Это 
важно не только для нас как для ветеранов войны в Афгани-
стане. В этом заключаются политиче-
ский и патриотический аспекты, важ-
ные для идеологической работы с под-
растающим поколением и для сохране-
ния исторической памяти.
Хочу отметить, что ветераны Афгани-
стана не замыкаются только в своей 
среде. Мы активно работаем с молоде-
жью, взаимодействуем с патриотиче-
скими клубами, военно-спортивными 
организациями. В этом направлении 
ведется планомерная работа, которая 
тем не менее нуждается в государ-
ственной поддержке — для большего 
эффекта. Эта работа востребована, 
и уже сейчас мы можем сказать, что 
она дает конкретные результаты. Так, 
большое количество молодежи ушло добровольцами на 
фронт специальной военной операции. Многие из этих 
людей так или иначе участвовали в патриотической рабо-
те. И этой молодежью можно гордиться.
Сейчас Российский союз ветеранов Афганистана сохраня-
ет тесные и конструктивные отношения с подобными орга-
низациями в бывших республиках Советского Союза, ко-
торые стали теперь независимыми государствами. Такие 
связи удается поддерживать благодаря тому, что наша ор-
ганизация была создана еще в СССР как общесоветская. 
Мы были одним целым много лет. И остаемся сейчас. И на-
ши контакты с «афганцами» из Казахстана, Узбекистана, 
Белоруссии и других бывших республик могут и обязатель-
но должны быть использованы для выстраивания и укре-
пления новых союзных отношений с учетом современных 
реалий. 

Сегодня — День памяти воинов-интернационали-
стов. Председатель центрального правления Рос-
сийского союза ветеранов Афганистана Александр 
Разумов рассказал, чем сейчас живут воины.
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МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
ЭЛЕКТРОДЕПО ➔ СТР. 2

7–14 февраля в Москве 
прошла акция «Дарите 
книги с любовью», приу-
роченная к Международ-
ному дню книгодарения. 
В рамках недельного ма-
рафона каждый желаю-
щий мог поделиться кни-
гой, которая пополнит 
фонд одной из удаленных 
от центра библиотек, сла-
бо включенных в совре-
менный книжный рынок. 
В 2023 году День книго-
дарения прошел 
в 1125 книжных магази-
нах Москвы и регионов, 
его поддержали более 
50 издательств и почти 
4,8 тысячи библиотек.

справка

Ежедневный деловой выпуск

мой район

В школы могут вернуть уроки 
черчения. Мы посетили инженерный 
класс, где ребята уже осваивают 
новую профессию  ➔ СТР. 3

отдых

Китай близко. По прогнозам 
экспертов, весной иностранный 
туристический поток увеличится 
за счет жителей Поднебесной  ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы 

Какие отрасли отметились 
ростом показателей и почему 
производителям контрафакта 
снизили штрафы  ➔ СТР. 7

vm.ru

«Леопарды» против 
русской «Арматы»
В зоне СВО ожидается крупнейшее тан-
ковое сражение. Страны НАТО собирают 
«железный зоопарк» — танки «Леопард», 
«Леклер», «Челленджер», «Абрамс». Также 
анонсированы поставки более 800 бое-
вых машин пехоты (БМП) — «Бредли» 
и «Страйкер», гаубиц и другого военного 
оборудования. Вооружения готовят для 
масштабного наступления — в том числе 
на Мариуполь и Крым. Украина планирует 
«вернуть» себе побережье Азовского моря. 
Насколько серьезно эти поставки повлия-
ют на соотношение сил, чем ответит Россия 
и когда ждать самой крупной танковой 
битвы ХХI века? Пробуем ответить на эти 

вопросы вместе с военными 
экспертами. ➔ СТР. 5
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В Москве проводятся и другие 
литературные мероприятия. 
Так, в Российской государ-
ственной библиотеке имени 
Ленина проходит цикл лекций 
«Нотно-музыкальный отдел 
рассказывает». Гостям дают 
возможность осмотреть цен-
ные издания, которые не по-
лучится увидеть на экскурси-
ях. Также в столичных галере-
ях проходит чтение стихов — 
так возвращают моду XIX века 
на литературные салоны. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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Мосволонтер 
отмечает день 
рождения
Совсем скоро ресурсному 
центру «Мосволонтер» ис-
полнится девять лет. К этой 
дате подготовили программу 
мероприятий, о которой вче-
ра рассказали в Комитете об-
щественных связей и моло-
дежной политики Москвы.

Организация с 2014 года по-
могает жителям города делать 
добро, совершать первые ша-
ги в различных направлениях 
волонтерства и развивать 
компетенции. В комитете от-
метили, что это крупнейший 
ресурсный центр поддержки 
добровольческого движения 
в России.
— Столичные волонтеры уже 
девять лет поддерживают жи-
телей города, его главные 
инициативы и благотвори-
тельные акции, а особенно 
масштабно — социальные 
проекты. Поэтому в этом году 
программа мероприятий по-
священа духовному, интел-
лектуальному и физическо-
му развитию добровольцев 
и всех москвичей, — рассказа-
ла Екатерина Драгунова, 
председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики.
Откроет программу инклю-
зивная выставка «Творчество 
без границ», где предста-
вят более 20 картин и арт-
объектов. В этот же день в го-
роде начнется цикл меропри-
ятий «Зимняя спортивная не-
деля», который продлится до 
20 февраля.
Кроме того, москвичей ждут 
на занятие по биатлону 
16 февраля и мастер-класс по 
фигурному катанию 18 февра-
ля. Принять участие могут все 
активные жители и волонте-
ры столицы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Из утилизированных елок делают 
щепу для экологических троп

Участников праздника ждут 
десятки видов блинов

Почти 40 тысяч хвойных 
 деревьев сдали москвичи 
в рамках акции «Елочный 
круговорот». Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
 Бирюков (на фото). 

В этом году акция 
стартовала 2 янва-
ря и продлится до 
26 февраля. 
— Главная зада-
ча — помочь гра-
мотно утилизиро-
вать новогодние 
деревья. За время 
проведения мероприятия мо-
сквичи уже сдали около 40 ты-
сяч хвойных деревьев, — ска-
зал Петр Бирюков. 
Места, в которых размещают-
ся пункты приема хвойных 
деревьев, в декабре прошлого 
года выбрали сами москвичи 
в ходе голосования на «Актив-
ном гражданине». В общей 
сложности в этом году елки 
принимали 600 пунктов во 
всех округах Москвы. Деревья 

принимают бесплатно, на них 
не должно быть украшений. 
Петр Бирюков подчеркнул, 
что собранные ели, сосны 
и пихты из пунктов приема 
отправляются на переработ-
ку. Из них делают щепу, кото-
рую впоследствии использу-
ют для подсыпки в вольерных 

комплексах и при 
обустройстве эко-
логических троп. 
Также акция при-
звана привлечь 
внимание к важно-
сти раздельного 
сбора мусора. 
Акцию «Елочный 
круговорот» про-

водят в Москве с 2016 года. 
Число тех, кто предпочитает 
сдать елку на переработку, 
растет. Если в первый год бы-
ло собрано всего 300 дере-
вьев, то в 2019 году — уже бо-
лее 27 тысяч. Больше всего 
новогодних деревьев собрали 
в 2020 году — тогда москвичи 
сдали более 50 тысяч хвойных 
деревьев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В эту пятницу в столице стар-
тует фестиваль «Московская 
Масленица». 

Масленица — это больше, чем 
блины. Москвичей и гостей 
столицы ждут шумные торго-
вые ряды, традиционные уго-
щения из разных регионов 
России, кулинарные ма-
стер-классы, уроки по гончар-
ному и столярному делу, а так-
же основы художественной 
росписи. Состоится и специ-
альная патриотическая про-
грамма ко Дню защитника 
 Отечества. 
Адреса проводов зимы в цен-
тре города известны — пло-
щади Манежная, Тверская 
и Революции, а также Парк 
Горького — удивят посетите-
лей праздничной и гастроно-
мической программой. 
— На площади Революции 
и Тверской площади гости фе-
стиваля попробуют традици-
онные масленичные угоще-
ния, приготовленные по ре-

цептам из разных регионов 
России, научатся основам де-
коративно-прикладного ис-
кусства, художественной ро-
списи, лозоплетения и тка-
чества. Точкой притяжения 
 станет площадка в Парке Горь-
кого. Здесь гости познакомят-
ся со всем многообразием тра-
диций празднования Масле-
ницы, — отметили в оргкоми-
тете городских фестивалей 
«Московские сезоны».
На главной площадке гуля-
ний, в Парке Горького, посе-
тители смогут попробовать 
более 50 видов блинов: мор-
довские пачаты, удмуртские 
табани, дальневосточные, 
блины по-донецки и другие. 
Конечно, будут и оригиналь-
ные варианты: сырные, све-
кольные, шпинатные, тык-
венные, безглютеновые или 
на альтернативном молоке.
Всего же для посещения будут 
доступны 23 площадки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин на заседании 
президиума столичного 
правительства утвердил 
планы развития комму-
нально-инженерной ин-
фраструктуры на 2023 год. 
В частности, до конца го-
да в Москве установят 
свыше 30 тысяч опор ос-
вещения. Кроме того, за-
планированы строитель-
ство и реконструкция 
2450 километров линий 
электропередачи.

кстати

Как отметил глава города, 
обеспечение качественной 
работы инфраструктуры — 
самое важное при функцио-
нировании столичного метро. 
— Строящиеся депо — это как 
сердце всего организма. Край-
не важно обеспечить ком-
плексное обслуживание для 
каждого поезда метро. Имен-
но поэтому мы уделяем самое 
пристальное внимание строи-
тельству таких объектов, — 
сказал он.  
По словам Сергея Собянина, 
в районе Братеево до конца 
года запустится электродепо 
«Южное», которое позволит 
начать обновление поездов на 
Замоскворецкой линии. 
— Это одна из старейших, по-
пулярных и длинных веток 
в Московском метрополите-
не, — сказал он.
Примечательно, что со стан-
ций зеленой ветки можно сде-
лать пересадку на 16 станций 
метро, Московского цен-
трального кольца и Москов-
ских центральных диаметров 
(МЦД). 
В перспективе — после запу-
ска Большой кольцевой ли-
нии, МЦД-3, МЦД-4 и Бирю-
левской линии — пересадок 
станет 20.  

— Рассчитываем, что совре-
менные и комфортные соста-
вы смогут выйти на зеленую 
ветку в 2024 году. На полное 
обновление пассажирского 
парка уйдет несколько лет, — 
добавил мэр.  
Кроме того, в районе Братее-
во будет создан крупнейший 
в России комплекс по ремон-
ту, обслуживанию и эксплуа-
тации поездов метро. В него, 
уточнил мэр Москвы, войдут 
два депо: новое, «Южное» 
и действующее, «Братеево», 
которое полностью перепро-
филируют в вагоноремонт-
ный завод. Сюда будут посту-
пать поезда со всего метропо-
литена.

На этом масштабное создание 
инфраструктуры метро не за-
кончится. Следующий этап, 
по словам Сергея Собяни-
на, — проведение второго эта-
па реконструкции и расшире-
ние депо «Сокол» Замоскво-
рецкой линии метро. 
— Это даст нам возможность 
перевести туда на «ночевку» 
большинство поездов с ли-
нии, — пояснил он. 
Электродепо «Южное» бу-
дет одним из крупнейших. 
На участке 13,6 гектара будут 
построены здания и сооруже-
ния общей площадью 78,5 ты-
сячи квадратных метров, 
включая отстойно-ремонт-
ный корпус, мотодепо и пост 

электрической централиза-
ции, компрессорную стан-
цию, склад, административ-
но-бытовой корпус — всего 
46 зданий и сооружений раз-
личного назначения.
В пресс-службе столичной мэ-
рии рассказали, что разверну-
тая длина путей депо «Юж-
ное» составит порядка 6,2 ки-
лометра, что сравнимо с пере-
гоном между станциями 
«Крылатское» и «Строгино» — 
он самый протяженный в Мо-
сковском метрополитене.
Помимо этого, в депо будут 
созданы комфортные условия 
для сотрудников. Так, в адми-
нистративном здании будет 
открыта столовая на 160 мест. 

А комнаты отдыха локомотив-
ных бригад будут организова-
ны по типу гостиничных но-
меров — с размещением в од-
ном блоке с санузлом. Также 
предусмотрены спортивный 
и тренажерный залы. 
Сергей Собянин добавил, что 
с 2011 года правительство Мо-
сквы построило и реконструи-
ровало уже 11 электродепо.
— На днях введем в эксплуата-
цию депо «Нижегородское», 
которое будет обслуживать 
поезда Большой кольцевой 
линии. Еще три — в активной 
стадии строительства, — за-
ключил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Сергей Собянин: Строим 
современное электродепо
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин посе-
тил электродепо 
«Южное» Замо-
скворецкой ли-
нии метро, кото-
рое находится 
в стадии строи-
тельства, и про-
вел заседание 
президиума сто-
личного прави-
тельства. 

день мэра 

Вчера 13:30 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор компании «МИП-Строй № 1» Константин Маслаков во время осмотра строительства 
электродепо «Южное» Замоскворецкой линии метро

Пенсионеры решили посмотреть на свои 
дачи из кабины пилота самолета 

Медсестра должна понимать 
каждый жест хирурга

В столичном районе Свибло-
во в рамках проекта «Мос-
ковское долголетие» откры-
лось новое необычное на-
правление — люди старшего 
возраста учатся управлять 
самолетом. Вчера «ВМ» по-
бывала на одном из летных 
занятий. 

Дважды в неделю московские 
пенсионеры, отложив все 
свои дела, спешат на долго-
жданный урок в летный клуб 
«Авиатор». Как рассказывает 
руководитель клуба, военный 
летчик, майор запаса Евгений 
Мартенюк, идея открыть та-
кое направление для москви-
чей 55+ пришла неслучайно.
— К нам в клуб приходят люди 
разного возраста, и я всегда 
замечал неподдельный инте-
рес людей старшего поколе-
ния к занятиям, которые мы 
проводим для школьников, — 
рассказывает Евгений Марте-
нюк. — Так пришла идея от-
крыть отдельное направление 
для тех, кому интересна те-
ма авиации и кто хочет полу-
чить не только теоретические 
 знания, но и практические на-
выки пилотирования само-
летом. 
К слову, занятия оказались 
очень востребованы среди го-
рожан серебряного возраста, 
и сегодня роль пилотов на се-
бя примеряют более 50 чело-
век. Среди них москвичка Та-
тьяна Морозова.
— Я с детства мечтала о кос-
мосе. Даже поступала в Мо-
сковский институт радиотех-
ники, электроники и автома-
тики — учебное заведение, из 
которого проще всего было 
попасть в группу космонав-
тов. Но, к сожалению, не про-

шла по здоровью, — говорит 
Татьяна Прохоровна. — 
И свою профессиональную 
жизнь я в итоге связала с ме-
дициной. Но мечта детства 
осталась! Узнав о наборе 
в группу пилотов, я сразу же 
записалась.
Как признаются участники 
проекта, учебная программа 
сложная, но интересная. 
В процессе обучения им пред-
стоит не только разобраться 
и изучить конструкции лета-
тельных аппаратов, но и нау-
читься ими управлять в раз-
ных метеоусловиях, отрабо-
тать до автоматизма навыки 
взлета и посадки. 
— Я связан с авиацией 
с 1970 года, работал в раз-
личных конструкторских бю-
ро, — говорит пенсионер Вик-
тор Булидов. — И если устрой-

ство самолетов я знаю, то пи-
лотирование для меня — новая 
область. 
Полученные теоретические 
знания чередуются с практи-
ческими занятиями на авиа-
тренажере под руководством 
пилота-инструктора Алексея 
Калачева.
— В программе тренажера для 
отработки навыка «взлет-
посадка» заложены любые аэ-
ропорты мира — на выбор, — 
поясняет он. — Но чаще всего 
наши ученики выбирают для 
этих целей аэропорт Домоде-
дово. Во-первых, там две ши-
рокие полосы, что упрощает 
их задачу. А во-вторых, у мно-
гих в этом районе расположе-
ны дачи, и они хотят взглянуть 
на них из кабины пилота.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Сегодня отмечается Между-
народный день операцион-
ной медицинской сестры. 
Накануне праздника «ВМ» 
встретилась с представите-
лем этой профессии. 

Ирина Викторовна Конькова 
работает операционной мед-
сестрой во Флагманском цен-
тре городской клинической 
больницы им. В. В. Вересаева, 
который недавно принял пер-
вых пациентов. В профессию 
она пришла 17 лет назад. 
— На выбор специальности 
повлияла моя бабушка. Она 
проработала более 40 лет аку-
шеркой. А мама 27 лет труди-
лась на должности старшей 
медсестры детского кардио-
ревматологического санато-
рия. Поэтому ответ на вопрос 
«кем я хочу стать» для меня 
был очевиден с детства, — 
рассказала она. — Я четко зна-
ла, что жизнь свяжу с медици-
ной, ведь помогать людям — 
это благородное дело, а люди 
в белых халатах заслуживают 
большого уважения.
Ирина Викторовна окончила 
в 2005 году Мичуринское ме-
дицинское училище. Свою ка-
рьеру начала по примеру ма-
мы с детского кардиоревмато-
логического санатория, рабо-
тала в процедурном кабинете. 
А спустя три года решила пе-
рейти в хирургию. 
— В 2008 году устроилась на 
работу в больницу им. Вереса-
ева в отделение рентгенохи-
рургических методов диагно-
стики и лечения на должность 
операционной медсестры, 
стала оказывать экстренную 
круглосуточную помощь. 
Сейчас работаю в нашем не-
давно открытом флагманском 
центре, — поделилась она.
По словам Ирины Коньковой, 
ее работа очень интересная. 

— У нас есть свои требования, 
тонкости и ритуалы. Ведь не 
зря операционную считают 
сердцем больницы, — отмети-
ла медсестра. — Успех опера-
ции зависит не только от ма-
стерства хирурга, но и от того, 

как подготовлена к работе 
операционная, необходимые 
инструменты и аппаратура. 
От четкости работы медсе-
стры, соблюдения требова-
ний асептики и антисептики 
многое зависит. Медсестра 
должна понимать каждый 
жест и взгляд хирурга.
Проработав в этой должно-
сти 17 лет, Ирина Конькова 
отмечает, что медицина и ее 
возможности ушли далеко 
вперед.
— Оборудование, расходные 
материалы, которые мы ис-
пользуем сегодня в операци-
онных, не идут ни в какое 
сравнение с тем, что было 
в начале моей карьеры. Сегод-
ня мы применяем лучшие тех-
нологии и средства, — под-
черкнула она. — Особенно 
меня восхищают операцион-
ные в нашем новом флагман-
ском центре.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:15 Участница проекта «Московское долголетие» Елена Гусева за штурвалом 
авиационного тренажера осваивает навыки пилотирования

Вчера 14:20 Операционная медсестра Флагманского центра 
больницы им. В. В. Вересаева Ирина Конькова на работе 

московское долголетие

Флагманский центр го-
родской клинической 
больницы (ГКБ) имени 
В. В. Вересаева работает 
по новому стандарту ока-
зания экстренной помощи, 
в основе которого совре-
менные алгоритмы, ско-
рость, качество, професси-
онализм, передовое осна-
щение и забота о каждом 
пациенте. Это первый 
из шести флагманов, кото-
рые заработают в 2023 го-
ду по всей Москве.

справка
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в тему
Записаться на занятия 
в клуб «Авиатор» могут 
участники проекта «Мо-
сковское долголетие». 
Для этого необходимо 
обратиться в центр соц-
обслуживания своего 
района. 
Записаться можно в од-
ну из двух групп. 
Первая группа занима-
ется по понедельникам 
и средам, участники вто-
рой группы приходят 
на занятия в клуб «Авиа-
тор» по вторникам и чет-
вергам. Занятия прохо-
дят в течение двух ча-
сов — с 12:00 до 14:00.
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Пришло время 
преображения

Вот уже более 20 лет я каждый день 
приезжаю в район Солнцево на работу 
в свою любимую школу, в которой тру-
жусь с 2001 года. За это время район 
стал для меня по-настоящему родным.
В первые годы Солнцево казался мне 
достаточно небольшим, но быстро-
развивающимся. Ведь раньше этот 
район не был частью Москвы, а вошел 
в ее состав только в 1984 году и стал 

частью Западного административного округа столицы. 
С годами район стал заметно развиваться: началось ак-
тивное строительство жилья, обновили детские площад-
ки, благоустроили парки. Особенно это стало заметно 
в последние десять лет.
Мощный толчок развитию района дало появление стан-
ции метро «Солнцево». Раньше местные жители добира-
лись до ближайших станций на автобусе или на электрич-
ке от железнодорожной станции Солнечная, но по уров-
ню комфорта это несравнимо с метро в шаговой доступ-
ности. С приходом метрополитена 
район стал еще более активно застра-
иваться и заселяться, строятся соци-
альные объекты, магазины, торговые 
центры. Можно сказать, что в Солнце-
ве закипела новая жизнь!
Недалеко от станции метро располо-
жен прекрасный Центральный парк, 
в котором любят гулять местные жите-
ли. За последние годы его привели 
в порядок, обновили дорожки для про-
гулок, благоустроили зону возле пру-
да. Рядом построен православный 
храм преподобного Сергия Радонеж-
ского, который стал местом притяже-
ния солнцевцев. Возле нашей школы 
на Наро-Фоминской улице находятся еще две зеленые 
зоны — парк «Дружба» и Терешковский пруд. Ученики 
любят проводить там время после уроков. Красиво благо-
устроили территорию возле Солнцевского отдела ЗАГС. 
Большие работы по благоустройству проведены на улице 
Богданова. Там сделали большую пешеходную аллею, на 
которой установили памятник «Танк Т-72». Во время рай-
онного шествия «Бессмертного полка», в котором, кстати, 
участвуют ученики всех школ района Солнцево, все со-
бираются именно у этого памятника. 
Раньше в районе был кинотеатр «Солнцево», маленький, 
он не мог вместить всех желающих, поэтому его снесли. 
Сейчас на его месте возвели современный культурный 
центр, в котором будет и кинотеатр, и пространства для 
досуга. 
Недавно после масштабного капитального ремонта от-
крылась взрослая поликлиника. Живу я в другом районе, 
но диспансеризацию мы проходим по месту работы. 
И мне посчастливилось лично оценить это современное 
медицинское учреждение, которое работает по новым 
стандартам. Конечно, внешне здание преобразилось, но 
наиболее важно то, как изменилась поликлиника внутри. 
Современное оборудование, система навигации, отлич-
ные специалисты — все это есть в обновленной районной 
поликлинике, в которую приятно прийти и получить ква-
лифицированную помощь. Уверена, со мной согласятся 
все жители района Солнцево.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
СПИРИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ШКОЛЫ № 1000

мнение

Будущих инженеров обучают 
профессии чертежника

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по 
просвещению Яна Лантра-
това предложила вернуть 
в школьную программу уроки 
черчения. Она обратилась 
с официальным письмом 
к министру просвещения РФ 
Сергею Кравцову.
«В связи с ведением странами 
Запада против РФ гибридной 
войны, включающей эконо-
мические санкции, критиче-
ски важным становится воз-
рождение и развитие тяжелой 
промышленности и машино-
строения, что требует обуче-
ния большого количества ква-
лифицированных техниче-
ских специалистов в данной 
области», — говорится в доку-
менте, направленном депута-
том в министерство. 
Тем временем московские 
школьники уже изучают этот 
предмет в рамках программы 
инженерных классов. И не 
просто изучают, а на профес-
сиональном уровне: все уче-
ники по направлению 10-х 
инженерных классов на ба-
зе колледжей освоят специ-
альность «чертежник-конст-
руктор».  
— Предпрофессиональное об-
разование помогает москов-
ским старшеклассникам не 
только знакомиться с будущей 
профессией, но и за время 

обуче ния в школе получить 
специальность, которая ста-
нет первым шагом в построе-
нии своей успешной карьеры. 
Каждый выпускник предпро-
фессионального класса вме-
сте с аттестатом получит сви-
детельство о квалификации, 
с которым при желании смо-
жет сразу устроиться на ра-
боту, — рассказала Наталия 
Кисе лева, заместитель руко-
водителя Департамента обра-
зования и науки города Мо-
сквы. 
Она добавила, что подготовка 
по специальности «чертеж-
ник-конструктор» — это важ-
ный этап обучения, поскольку 
без умения чертить невоз-

можно представить себе на-
стоящего инженера. 
— Ребята проходят професси-
ональную практику с масте-
рами производственного обу-
чения, а в школах на практи-
кумах они занимаются на со-
временном оборудовании 
и строят чертежи в виртуаль-
ных лабораториях в МЭШ, — 
добавила Киселева. 
В колледже «26 КАДР» занятия 
ведет педагог дополнитель-
ного образования Анна Ко-
зенкова. Она рассказала, что 
обучение длится с октября 
по май. 
— Первый модуль был посвя-
щен графической геометрии, 
мы занимались ручным по-

строением деталей, изучали 
именно основы черчения, ви-
ды линий, фигур и многое дру-
гое, — поделилась она. 
Во втором модуле ребята пе-
решли уже к работе за ком-
пьютерами в специальных 
программах. 
— А в третьем модуле ребята 
должны будут сделать свой 
проект, например, с помощью 
3D-моделирования создать 
дом своей мечты, — добавила 
Анна Козенкова. 
По словам педагога, черчение 
играет важную роль в разви-
тии пространственного мыш-
ления. 
— Конечно, эти навыки край-
не нужны будут инженерам, 

конструкторам, но пригодят-
ся и в обычной жизни, напри-
мер при ремонте квартиры, 
дома, — уточнила она. 
Ученица 10-го инженерного 
класса школы № 1569 Полина 
Шанина хочет стать архитек-
тором или инженером-проек-
тировщиком. 
— На уроках черчения я стала 
лучше понимать геометрию. 
Да и в целом мне нравится 
чертить, — поделилась она. 
Полина рассказала, что в на-
следство от дедушки ей до-
стался набор для черчения, 
которым она теперь поль-
зуется. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Станции обеспечат наземными 
крытыми переходами 

Старинное здание станет 
бизнес-центром

Вчера столичные власти рас-
сказали о создании новых 
станций четвертого Мос-
ковского центрального диа-
метра. 

В этом году в Железнодорож-
ном появятся две станции на-
земного метро. «Железнодо-
рожная» и «Ольгино» — две 
важные точки транспортного 
каркаса для 150 тысяч жите-
лей соседних районов Бала-
шихи. С запуском четвертого 
диаметра у них будет такто-
вое расписание, современные 
поезда, единая билетная си-
стема и бесплатные пересад-
ки на метро и Московское 
центральное кольцо.
— Сейчас на этих станциях ве-
дут масштабное строитель-
ство. На станции «Железнодо-
рожная» коллеги из РЖД дела-
ют фундамент конкорса 
и укладывают плиты перекры-
тия для платформы № 2, — со-
общил подробности хода ра-
бот заместитель мэра столицы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов.
По его словам, реконструкция 
«Железнодорожной» была бы 
невозможна без частичного 
закрытия станции, поэтому 
для пассажиров построили 
временную остановку «Оль-

гино». Она уже в этом году 
превратится в современный 
пригородный вокзал. Здесь 
уже построили часть постоян-
ной платформы и продолжа-
ют делать конкорс.
После окончания строитель-
ных работ станциями будет 
удобно пользоваться всем 
пассажирам. Здесь установят 
платформы с навесами на всю 
длину и надземные крытые 
переходы с лифтами и эскала-
торами.
— Поставлена задача открыть 
две новые линии наземного 
метро в нынешнем году. На бу-
дущем четвертом Московском 
центральном диаметре мы 
уже открыли 14 новых и ре-
конструированных пригород-
ных вокзалов с 2020 года. За-
пуск МЦД-4 улучшит ситуа-
цию с транспортом для жите-
лей более 40 районов столицы 
и нескольких городов Подмо-
сковья, в том числе жителей 
Балашихи, где будет две стан-
ции наземного метро, — под-
черкнул Максим Ликсутов.
Столичные власти напомина-
ют, что запуск третьего и чет-
вертого Московских цен-
тральных диаметров намечен 
уже в этом году. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Таганском районе рекон-
струируют бывшую город-
скую усадьбу Ложечнико-
вых-Зиминых. Об этом вчера 
сообщила председатель 
Мос комстройинвеста Анаста-
сия Пятова. 

Здание в Товарищеском пере-
улке относится к XVIII–XIX ве-
кам и наряду с другими ста-
ринными объектами форми-
рует историко-градострои-
тельный облик столицы. 
Помимо самого дома, важ-

ным элементом считаются во-
рота с оградой.
— Ложечниковы, когда-то 
знатный купеческий род, тор-
говали продуктами питания, 
всякой снедью. В Москве их 
знали как поставщиков хле-
ба, — рассказал «ВМ» историк, 
москвовед Александр Вась-
кин. — Из рода Ложечниковых 
происходит и знаменитый 
писа тель Иван Лажечников. 
Возможно, он бывал в этой 
усадьбе.
Сейчас в здании общей пло-
щадью 818 квадратных ме-
тров находятся офисы. Вопрос 
его реконструкции рассмо-
трели на заседании Градо-
строительно-земельной ко-
миссии Москвы. Чтобы инве-
стор мог приступить к рабо-
там, принято решение о вне-
сении изменений в правила 
землепользования и застрой-
ки города.
— После реконструкции об-
щая площадь здания увеличит-
ся и составит более 1190 ква-
дратных метров, — уточнила 
Пятова. — Здесь сможет раз-
меститься бизнес-центр.
Таким образом, старинное 
здание не только сохранят, но 
и вдохнут в него новую жизнь.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в Коллед-
же архитектуры, 
дизайна и реин-
жиниринга № 26 
в районе Любли-
но прошло заня-
тие для учени-
ков школы 
№ 1569 по на-
правлению 
«чертежник-
конструктор».

образование

Вчера 16:45 Педагог дополнительного образования колледжа «26 КАДР» Анна Козенкова преподает основы черчения ученикам инженерных классов московских школ. 
Такие занятия помогают ребятам улучшить пространственное мышление

Фасады детского сада украсят персонажи 
популярных мультфильмов 
В столичном районе Аэро-
порт строят детский сад. 
Буду щее здание украсят до-
вольно оригинально, разме-
стив на фасадах изображе-
ния животных из мульт-
фильмов. 

На севере города, на границе 
двух районов — Савеловского 
и Аэропорта — возводят со-
временный детский сад. Стро-
ительная площадка на улице 
Верхняя Масловка огороже-
на. На информационных щи-
тах и баннерах для жителей 
представлены основные све-
дения: будущая новостройка 
примет 150 воспитанников, 
а общая площадь здания пре-
высит 2,5 тысячи квадратных 
метров. 
Местные жители могут рас-
считывать на то, что детей за-
числят в одну из шести групп, 
в каждой из которых будет по  
25 человек. 
— Мне хочется, чтобы мой 
сын пошел в новый и ком-
фортный детский сад. Ждем 
всей семьей окончания ра-
бот, — поделился местный 
житель Тимур Кантемиров. 
По его словам, сейчас сын еще 
маленький, а вот через год ро-

дители готовы отдать малыша 
в детский сад. Работы по соо-
ружению здания и обустрой-
ства территории вокруг как 
раз будут завершены — в этом 
году стройку планируют за-
кончить.
Главный вход в здание сдела-
ют на уровне земли. Для удоб-
ства входа и выхода не будет 
ступенек. Также в здании 
установят лифт. Все это обе-

спечит условия доступности, 
безопасности, информатив-
ности для маломобильных 
граждан.
В новостройке появятся раз-
девалки, медблок, буфет, му-
зыкальный и физкультурный 
залы и другое. На фасадах 
«встречать» малышей будут 
жираф и петушок. Героев сде-
лают похожими на персона-
жей из мультфильмов. 

Уже сейчас видны очертания 
будущего трехэтажного зда-
ния: готовы основные кон-
струкции, идет их утепление 
и остекление. Специалисты 
заняты и на прокладке инже-
нерных коммуникаций. 
— Всегда приятно, когда для 
детей создают лучшее! — го-
ворит Тимур Кантемиров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР 
ГОРОДА МОСКВЫ
Здание будет перекликаться 
с окружающей застройкой 
1950-х годов, выполненной 
в основном из силикатного 
кирпича. Основным материа-
лом облицовки станет керамо-
гранитная плитка песочных 
оттенков, а индивидуальность 
ему придадут яркие изобра-
жения забавных животных 
на фасаде. Детсад будет иметь 
благоустроенную территорию 
и прогулочные площадки 
для каждой группы. Здесь 
обу строят спортивный и музы-
кальный залы, кабинеты 
для развивающих занятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Солнцево, какую дополнительную специальность получат выпускники 
инженерных классов колледжа в Люблине, чем украсят фасад нового детсада в районе Аэропорт и многое другое вы узнаете из материалов на этой странице. 

Корпуса галереи соединит 
стеклянный коридор 

Комплексу выбрали 
стиль модерн 
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Решающий матч 
принес серебро

Зоологи выкормили 
малышку альпака

Историческое здание и новый корпус Третьяковской гале-
реи в районе Якиманка соединит стеклянный надземный 
переход. Строители уже приступили к его возведению. Дли-
на сооружения составит 57 метров, а изюминкой станет 
красивое витражное остекление. В переходе сделают осве-
щение, вентиляцию, установят системы кондиционирова-
ния, отопления и пожаротушения. Прежде всего он будет 
предназначен для транспортировки экспонатов и музейно-
го оборудования. Но после открытия нового корпуса пере-
ходом смогут пользоваться и посетители галереи.

В районе Гольяново построят физкуль-
турно-оздоровительный комплекс с дву-
мя бассейнами. Двухэтажное здание 
на Алтайской улице будет выполнено 
в стиле советского модернизма. Общая 
площадь объекта составит около 4 тысяч 
квадратных метров. Внутри будут трена-
жерный зал, раздевалки, буфет и два бас-
сейна: один длиной 25 метров, другой — 
10 метров, для детей.

Команда «Светон» из района Южное 
Медведково завоевала серебро на тур-
нире по хоккею «Золотая шайба». В ре-
шающем матче ребята немного уступи-
ли сборной ТиНАО.
— Играли отлично, — прокомментиро-
вал тренер «Светона» Алексей Яськов. — 
ТиНАО меньше десяти голов никому 
не забивали, но наш вратарь Матвей 
Пантелеев пропустил лишь две шайбы.

В Московском зоопарке, который на-
ходится в Пресненском районе, вы-
кормили детеныша альпака. От ма-
лышки, которая появилась на свет 
в конце прошлого года, отказалась 
мать. Чтобы спасти маленькую аль-
пака, зоологи вместе с ветврачами 
разработали особый режим ее корм-
ления и содержания. Так, помимо мо-
лока, ей уже дают морковь и сено.

Вчера стартовал городской конкурс детского рисунка «Наследие моего рай-
она». Работы от школьников в возрасте 7–15 лет принимаются до 23 апреля.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 16:04 Москвич Тимур Кантемиров гуляет во дворе 
с сыном, который скоро пойдет в новый детский сад

история
Товарищеский переулок 
получил свое название 
в 1919 году. До начала 
XIX века это был Чертов 
переулок, но жившие 
здесь старообрядцы до-
бились, чтобы его пере-
именовали. Так пере улок 
стал Дурным. В 1724 году 
здесь появилась первая 
в России керамическая 
фабрика. В этом же пере-
улке во второй половине 
XIX века провели детство 
братья-художники 
Сергей и Константин Ко-
ровины.
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Возможность освоить до-
полнительную профессию 
по профилю своего обуче-
ния есть и у учащихся дру-
гих направлений пред-
профессиональных клас-
сов столичных учебных 
заведений. Например, 
ученики ИТ-классов 
пройдут обучение по про-
грамме «оператор ЭВМ», 
а учащиеся медицинских 
классов — по программе 
«младшая медицинская 
медсестра». 

кстати
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Очередная партия блиндажных 
свечей отправится на передовую

Акция «Блиндажная свеча» 
проходит на территории окру-
га уже месяц. В ней принима-
ет участие не только район 
Марьина Роща, но и Алту-
фьевский, Марфино, Лосино-
островский и Северное Мед-
ведково. Однако в скором вре-
мени к мероприятию присое-
динятся и другие районы. 
Волонтеры и местные жители 
помогают солдатам, делают 
для них свечи, которые ис-
пользуются на фронте для ос-
вещения, обогрева и приго-
товления пищи. 
— Все началось с того, что мы 
проводили мастер-классы для 
всех желающих, а потом эта 
практика стала регуляр-
ной, — рассказывает испол-
нительный секретарь партии 
«Единая Россия» по СВАО Яна 
Воробьева. — Радует, что мно-
гие проявили неравнодушие 
и на постоянной основе помо-
гают нам с составляющими 
для свеч.
Так, для их изготовления 
местные жители, различные 
общественные организации 
приносят банки из-под кон-
сервов и парафин. 
Сам процесс изготовления 
свечи достаточно прост — па-
рафин разогревается на водя-
ной бане, в банку вставляют 
скрученный в трубочку кар-
тон — будущий фитиль, а за-

тем заливают парафином. За 
это время удалось сделать 
1,5 тысячи банок, большая 
часть которых уже отправи-
лась на передовую.
— Солдаты нас искренне бла-
годарят. Это мотивирует не 
только продолжать, но и уве-
личивать число изготовлен-
ных блиндажных свечей. Нам 
рассказали, что они очень хо-
рошо нагревают буржуйку — 
даже лучше, чем свечи с круп-
ных производств, — говорит 
глава муниципального округа 

Марьина Роща Екатерина Иг-
натова.
Кстати, приходят на помощь 
активистам не только жители 
СВАО, но и москвичи из дру-
гих округов. Недавно в штаб, 
где проводится акция, приез-
жали муниципальные депута-
ты из района Марьино, кото-
рые решили перенять практи-
ку изготовления свечей.
— Это достаточно трудоемкий 
процесс, поэтому ежедневно 
в нашей команде работает по 
пять-шесть человек. Они успе-

вают изготовить за день около 
ста блиндажных свечей, — до-
бавляет Игнатова.
А префект СВАО Алексей Бе-
ляев, не дожидаясь приезда 
остальных активистов, решил 
лично принять участие в изго-
товлении свечей. Он аккурат-
но нарезал картон, который 
пригодится для фитиля, и за-
лил парафин. 
— Префектура будет помо-
гать с банками и парафином. 
Сейчас нужно точно выяс-
нить, сколько необходимо 

комплектующих, чтобы уве-
личить масштабы нашего не-
большого производства и по-
мочь бойцам, — отмечает он.
Также Алексей Беляев в конце 
мероприятия проинспектиро-
вал коробки с готовыми све-
чами. Они в ближайшее время 
отправятся на передовую.
— Добротная работа, чувству-
ется, что каждая свеча сдела-
на с большой любовью, — по-
дытожил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Блиндажные свечи широ-
ко применяются на линии 
фронта. Гореть свеча мо-
жет от трех до пяти часов. 
По всей Москве можно 
найти точки, где собирают 
пустые банки для изго-
товления свечей, — важ-
но, чтобы они были чи-
стыми, с ровными краями. 

справка

В штабе «Единой 
России» в райо-
не Марьина Ро-
ща прошла ак-
ция «Блиндаж-
ная свеча». 
Вчера префект 
СВАО Алексей 
Беляев принял 
участие в этом 
патриотическом 
мероприятии.

помощь

Защитим детей 
от фейков

Неудивительно, что в интернете среди 
площадок по самому большому содер-
жанию деструктивного и фейкового 
контента в лидеры выбиваются имен-
но иностранные соцсети. В этой ситу-
ации складывается ощущение, что 
модерация на этих платформах полно-
стью отсутствует. Так, например, одна 
из социальных сетей маркирует 
и ограничивает допуск к последнему 

выпуску программы Никиты Михалкова «БесогонТВ», 
ставя маркировку «18+», но при этом не замечает видео 
с убийствами на своей платформе. Это вызывает ряд во-
просов. Как нам защитить детей от недостоверной и де-
структивной информации? 
Мы каждый год проводим разные просветительские ак-
ции. Так, 27 апреля мы проведем Форум безопасного ин-
тернета — рассмотрим такие вопросы, как отток кадров 
в ИТ-отрасли после объявления мобилизации, технологи-
ческие проблемы, связанные с наложенными на нашу 
страну санкциями, и освещение спец-
операции в соцсетях в целом: как из-
бавиться от дискредитации Воору-
женных сил России и неправдивой 
информации о ходе проведения СВО.
Я также хочу напомнить крупным бло-
герам, которые уехали из России, об-
ливают нашу страну грязью: 30 апре-
ля — срок уплаты налога на доход. 
И когда люди живут в стране менее 
180 дней, налоговая ставка для них по-
вышается. Поэтому мы настоятельно 
рекомендуем таким предателям Роди-
ны оплатить налоги на территории 
нашей страны и жить спокойно. 
Мы также полагаем, что применимо 
к иностранным агентам нужен ряд изменений в нашем 
законодательстве. Например, сделать более прозрачной 
процедуру объяснения обществу, почему тех или иных 
лиц включили в реестр иноагентов. Это было бы правиль-
но и понятно обществу. Открыт вопрос и лишения граж-
данства иноагентов. Но важно его рассмотреть аккурат-
но, не нарушив Конституцию России. Действительно, 
среди людей, которые сейчас предали нашу страну, кото-
рые распространяют фейки и ведут активную диверсион-
ную деятельность из-за рубежа, много тех, кто внес вклад 
в нашу культуру и науку. И мы получаем много запросов 
от граждан сделать их работы достоянием общественно-
сти — например, снять ограничения на авторские права 
с их фильмов, песен. Здесь много тонких граней и острых 
углов, но неизменно одно — в первую очередь это люди, 
которые выступили против страны в тяжелейшей для нее 
ситуации. 
По данным Лиги безопасного интернета, 74 миллиона ак-
каунтов в нашем государстве находятся под воздействием 
деструктивного контента. Из них 14 миллионов учетных 
записей принадлежат детям и подросткам. Это колоссаль-
ная цифра, и она растет с каждым годом. К сожалению, 
мы отмечаем рост числа сообществ, связанных с нациз-
мом и национализмом. За 2022 год количество таких 
групп выросло примерно в 16 раз.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
МИЗУЛИНА
ДИРЕКТОР ЛИГИ 
БЕЗОПАСНОГО 
ИНТЕРНЕТА

мнение

Столичные спасатели обучат 
сотню луганских добровольцев
Добровольцы из Луганского 
регионального отделения 
ВСКС обеспечивают безопас-
ность граждан на новых тер-
риториях. «ВМ» узнала, чему 
учат спасателей и как они по-
могают людям. 

Добровольцы из Луганского 
регионального отделения 
ВСКС разгружают машины 
колонны с гуманитарной по-
мощью. Коробка за короб-
кой — необходимые вещи они 
переносят на склад, откуда 
в дальнейшем груз отправит-
ся к жителям Донбасса. 
— Луганское отделение спаса-
телей открылось в ноябре 
2022 года на базе Института 
гражданской защиты. У нас 
уже порядка 63 добровольцев, 
однако в этом году планирует-
ся обучение на базе москов-
ского штаба еще 100 чело-
век, — рассказал руководи-
тель Луганского РО ВСКС 
Владимир Малкин. — Стать 
спасателем может каждый 
гражданин, достигший воз-
раста 16 лет и имеющий физи-
ческую подготовку. 
По словам Малкина, основная 
масса спасателей Луганского 
отделения — молодежь в воз-

расте до 24 лет, которая уже 
испытала все тяготы войны 
с киевским режимом. 
— Население нашей респу-
блики привыкло помогать 
друг другу за прошедшие во-
семь лет. Это уже у нас в кро-
ви, — сообщил Малкин. — По-
этому люди готовы вступать 
в ряды спасателей-доброволь-
цев, чтобы иметь навыки и ре-
сурсы для оказания эффектив-
ной помощи.
Однако, прежде чем помогать 
людям, каждый спасатель 
проходит двухнедельное обу-
чение. 
— Всех добровольцев мы обя-
зательно обучаем оказанию 
первой медицинской помо-
щи, — отметил Малкин. — По-
мимо этого, ребята приобре-
тают навыки аварийно-спаса-
тельных и оперативных работ 
по ликвидации последствий 
ЧС. При этом они получают 
еще и альпинистскую подго-
товку. 
Малкин добавил, что в рамках 
обучающего курса ребята ра-
ботают с гидравлическими 
инструментами, электрообо-
рудованием.
— На сегодняшний день мы 
формируем личный состав, 

готовим специалистов для бу-
дущей работы на освобожден-
ных территориях, — сказал 
Малкин. — Мы уже занимаем-
ся обеспечением безопасно-
сти на массовых мероприяти-
ях и перевозом гуманитарных 
грузов. Чаще всего мы помо-
гаем доставлять продукты, 
генераторы, книги, стройма-
териалы для восстановления 
домов. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ЗАЛЯЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ВОЛОНТЕРЫ ПОБЕДЫ

На мой взгляд, открытие по-
добных штабов спасателей-
добровольцев помогает ребя-
там понять, какие возможно-
сти у них есть, чтобы поддер-
жать свою страну здесь 
и сейчас. При этом показатель-
но то, что молодежь принима-
ет в восстановлении Донбасса 
активное участие. Жителям 
новых территорий сейчас осо-
бенно необходима поддержка 
всей России, чтобы вновь вер-
нуться к мирной жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 февраля 2023 года. Студентка — спасатель ВСКС из Луганска получает альпинистскую 
подготовку, самостоятельно осуществляя спуск и подъем на тросах

Военнослужащие решительно достигают 
успехов, ликвидируя вражескую технику

Благотворительный фестиваль объединит 
волонтеров, помогающих фронту

Каждый населенный пункт 
в районе Артемовск страте-
гически важен. Об этом вче-
ра сообщил врио главы До-
нецкой Народной Республи-
ки Денис Пушилин.

Речь идет в том числе и о по-
селке Красная Гора, что распо-
ложен севернее Артемовска. 
— Освобождение Красной 
Горы там, где происходит до-
зачистка, позволяет более 
целенаправленно заняться 
Парасковиевкой. Это насе-
ленный пункт, который за 
счет подземных сооружений, 
складов с боеприпасами 
и с оружием был достаточно 
привлека телен, — сказал Де-
нис Пушилин. 
Он также добавил, что и на 
других направлениях есть 
определенные успехи. В част-
ности, в юго-восточной части 
Угледара, где, по словам Пу-
шилина, идут ожесточенные 
бои с националистами. 
Об остальных успехах россий-
ских бойцов, достигнутых за 
минувшие сутки, но уже на 

Краснолиманском направле-
нии, рассказал официальный 
представитель Министерства 
обороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. Он 
отметил, что бойцы ВС РФ 
уничтожили до 100 украин-
ских военных и установку 
РСЗО «Град». Кроме того, на 
Купянском направлении рос-
сийские военные нанесли 
удары в районах населенных 
пунктов Новоселовское Лу-
ганской Народной Республи-
ки, а также Двуречная, Таба-
евка, Песчаное и Берестовое 
Харьковской области.
— За сутки на данном направ-
лении уничтожено до 70 укра-
инских военнослужащих, 
пять пикапов, три автомобиля 
и самоходная гаубица «Гвоз-
дика», — сообщил Игорь Ко-
нашенков.
А на Донецком направлении 
ВС РФ уничтожили более 
60 боевиков, четыре авто-
мобиля, четыре гаубицы 
«Мста-Б» и РСЗО «Град».
Тем временем вчера в Луганск 
прибыли военнослужащие, 

которые были освобождены 
из украинского плена еще 
4 февраля. Об этом рассказала 
омбудсмен республики Вик-
тория Сердюкова.
— Прибыли только десять, по-
тому как двое находятся на 
лечении на территории друго-
го субъекта Российской Феде-
рации, их оперируют. В бли-
жайшие дни мы их вернем 
в Луганск, — рассказала Вик-
тория Сердюкова.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Первый Всероссийский бла-
готворительный фестиваль 
«Благо своими руками» стар-
тует 18 февраля. Он продлит-
ся два дня в парке искусств 
«Музеон».  

В феврале исполняется год 
с начала специальной воен-
ной операции на территории 
Украины. С первых дней во 
всех регионах России начали 
формироваться волонтерские 
группы из простых людей, 
оказывающих гуманитарную 
помощь беженцам, госпита-
лям и больницам, российским 
военнослужащим. 
— Тысячи волонтеров отпра-
вились на новые территории, 
чтобы на месте оказывать по-
мощь тем, кто в ней нуждает-
ся. Сегодня в каждом регионе 
России существуют добро-
вольцы — отдельные гражда-
не, творческие объединения, 
трудовые коллективы, студен-

ты и школьники, которые сво-
ими руками изготавливают 
печки и ремонтируют автомо-
били, создают коптеры, шьют 
форму и тактическое снаря-
жение бойцов, готовят горя-
чие обеды, пишут стихи и пес-
ни, — отметила депутат Мо-
сковской городской думы 
Людмила Стебенкова. 
Парламентарий сообщила, что 
фестиваль пройдет 18–19 фев-
раля, начало всех активностей 
приходится на полдень. 
В честь приближающейся го-
довщины начала специаль-
ной военной операции в горо-
де предусмотрены различные 
тематические события. Так, 
в московском зале «Зарядье» 
24 февраля состоится концерт 
«Если дорог тебе твой дом», 
который станет частью Все-
российской благотворитель-
ной акции в поддержку бой-
цов специальной военной 
операции. Инициатором и ав-

тором сценария проекта стала 
пианистка и скрипачка Ма-
рия Андреева.
— В этот вечер в самом сердце 
столицы прозвучат шедевры 
русской классической музыки 
и поэзии, а также стихи совре-
менных авторов Донбасса. Со-
листы — известные музыкан-
ты, актеры театра и кино, звез-
ды балета, которые искренне 
поддерживают свою стра-
ну, — рассказала Андреева. 
По ее словам, музыка, художе-
ственное слово, балет, живо-
пись и современные мульти-
медийные технологии со-
льются в уникальную единую 
композицию, посвященную 
русскому подвигу.
— Все сборы от концерта пой-
дут на помощь нашим бой-
цам, артисты выступают бес-
платно, — добавила Мария 
Андреева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:10 Слева направо: исполнительный секретарь местного отделения партии «Единая Россия» района Марьина Роща Екатерина Епифанова, префект СВАО 
Алексей Беляев, глава муниципального округа Марьина Роща Екатерина Игнатова приняли участие в акции «Блиндажная свеча» 

Бойцы уверенно 
идут вперед

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших военных, совершен-
ных в ходе спецоперации 
на Украине.

Точно скорректировал 
огонь 
Капитан Сергей Зубков 
(на  фото 1) командует под-
разделением российских мо-
тострелков. Вместе с подчи-
ненными он наступал на стра-
тегически важный рубеж 
и смог прорвать оборону на-
ционалистов. Подразделению 
удалось закрепиться на пози-
циях и удержать их до подхода 
основных сил. Тем временем 
радикалы дважды контрата-
ковали район в попытке вы-
бить мотострелков с занятых 
ими позиций. Против россий-
ских военных националисты 
применяли минометный и ар-
тиллерийский огонь. Сергей 
Зубков вместе с подчинен-
ными удерживал оборону 
и уничтожил более десятка 
украинских боевиков в ближ-
нем бою. Капитан лично кор-
ректировал огонь артиллерии 
по позициям националистов. 
Враг понес большие потери 
и вынужден был отступить.
Решительность и профессио-
нальное управление вверен-
ным подразделением позво-
лили капитану Сергею Зубко-
ву выполнить поставленную 
задачу. Благодаря этому были 
созданы предпосылки для 
дальнейшего успешного про-
движения ВС РФ.

Уничтожили более десяти 
украинских радикалов
Лейтенант Дмитрий Мона-
хов (на фото 2) — старший 
офицер батареи самоходно-
минометного взвода. Он кор-
ректировал артиллерийский 
огонь по позициям украин-
ских боевиков во время насту-

пления российских военнос-
лужащих. Также Дмитрий Мо-
нахов лично контролировал 
огневое поражения противни-
ка. Затем лейтенант замаски-
ровал пост корректировки ог-
ня и правильно определил 
точки прицеливания, своевре-
менно передавая координаты 
объектов противника. 
Украинские националисты 
начали ответный миномет-
ный обстрел. В бою Монахов 
попал под вражеский огонь. 
Рискуя своей жизнью, он 
продолжил корректировать 
огонь артиллерии.
Благодаря профессиональ-
ным навыкам лейтенанта Мо-
нахова позиции украинских 
националистов своевременно 
подвергались ударам россий-
ской артиллерии. В результа-
те благодаря полученным от 
Монахова координатам наши 
военные уничтожили взвод-
но-опорный пункт противни-
ка и до 15 националистов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ
НАТО — это враждебная нам 
организация, которая под-
тверждает свою враждеб-
ность каждый день и которая 
изо всех сил пытается как 
можно четче обозначить свою 
вовлеченность в конфликт во-
круг Украины. Конечно, это 
требует определенных мер 
предосторожности.
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Была ВОВ, а сейчас СВО. Терминология Вели-
кой Отечественной звучит на Украине все ча-
ще. Так, например, Артемовск (по-украинcки — 
Бахмут) Киев уже называет «нашим Сталингра-
дом» и не хочет оставлять по политическим 
причинам.
— Дело в том, что Украине обещаны масштаб-
ные поставки военной техники. Но только под 
конкретные победы или хотя бы отсутствие яв-
ных поражений, — рассказывает военный экс-
перт, полковник ВС РФ в отставке Андрей Зем-
цев. — Пока техника «в реале» не будет постав-
лена, город будут стараться удерживать. Иначе 
западные кураторы могут справедливо разоча-
роваться и поставки как минимум сократить.
Военный эксперт Владислав Шурыгин добав-
ляет:
— Счет погибших в битве за Артемовск уже по-
шел на десятки тысяч. В пабликах украинских 
военных и их родственников постоянно обсуж-
даются две темы: поиск пропавших под Арте-
мовском без вести и обсуждение, как там 
в принципе выжить. Велика вероятность, что 
в этом городе ВСУ могут попасть в огромный 
котел, где погибнут самые боеспособные части.
Эксперт добавил, что в Артемовске может по-
вториться сценарий Мариуполя, где были унич-
тожены лучшие бойцы украинской армии. 
— Главная проблема пока в том, что в город, 
в отличие от Мариуполя, продолжают посту-
пать свежие силы, которые снимают с других 
направлений. С одной стороны, это здорово — 
ВСУ сами себя гробят. С другой стороны, мы 
пытаемся взять этот город уже несколько меся-
цев, и пока это не получается, — пояснил Ан-
дрей Земцев. — Для Киева этот населенный 
пункт принципиален. Они даже слоган запу-
стили: «Бахмут — це Украина». Сдать его — зна-
чит понести не только военное, но и очень се-
рьезное психологическое поражение. 
Между тем, чтобы отвлечь внимание мирных 
граждан от Бахмута, Киев «разгоняет» идею 
скорого победного наступления.
— Мы сможем вернуться к довоенным грани-
цам, если нам дадут дополнительно 300 танков, 
600–700 боевых машин пехоты и 500 гаубиц, — 
заявил главком ВСУ Залужный. 
Руководство стран НАТО решило технику дать. 
Первым делом — танки и БМП.

Армада НАТО

— Эта бронетехника — оружие прорыва, — по-
яснил Андрей Земцев. — Нужны, конечно, и га-
убицы, подавляющие перед наступлением обо-
рону противника. Если все требуемое Украине 
поставят, то ей просто придется наступать. Не 
изображать, а идти вперед: военных советни-
ков стран НАТО, воюющих сейчас на Украине, 
не обманешь. И если наступления не будет либо 
оно сорвется, дальнейшая помощь Украине бу-
дет сильно урезана, если не свернута совсем. 
Никто не станет вкладываться в неработаю-
щий проект. Так что вероятность наступления 
я оцениваю как очень высокую. 
Итак, что могут предоставить страны НАТО? 
Одни только Штаты сейчас готовят к отправке 
на Украину 31 танк «Абрамс». Также они обеща-
ют около сотни БМП «Брэдли» и еще около сот-
ни бронемашин «Страйкер». Этой техники хва-
тит, чтобы сформировать мотопехотную диви-
зию. Также обещали помочь танками Польша, 
Великобритания, Испания, Германия, Дания, 
Нидерланды, и другие европейские страны то-
же обещают «скинуться». В общей сложности 
только танков «Леопард» будет более 200. При-
чем поставки уже начались. Германия отгрузи-
ла 15 «Леопардов», британцы обещают пере-
дать 14 «Челленджеров», а Франция — около 
300 современных танков «Леклер». За дело взя-
лись буквально всем миром: танки Украине 
обещают поставить не только 12 стран НАТО, 
но и Австралия, Южная Корея, Япония.
По мнению экспертов, всю эту армаду планиру-
ют собрать к поздней весне — когда на Украине 
просохнет грунт, ведь наступать по распутице 
крайне сложно. Так что танкового сражения, 
вероятно, стоит ждать ближе к лету.

«Леопард» на пенсии

Итак, главную часть танковой группировки 
противника составят «Леопарды». Что это за 
танк? Оказывается, не лучший. Дело в том, что 
Германия, например, решила поставить Украи-
не 178 «Леопардов» первой серии. «Подобная 
техника не поможет ВСУ одержать победу над 
Российской армией. Вместе с этими танками 
Киев получит кучу проблем, которую нелегко 
решить», — пишет американский журнал 
Military Watch.
Невероятно, но факт: боеприпасы для этих тан-
ков уже... не производят. Страны НАТО еще 
40 лет назад перешли на калибр 120 мм, а здесь 
пушка — 105 миллиметров.
«Конечно, какое-то количество боеприпасов 
еще хранится на складах и в арсеналах как са-
мой Германии, так и некоторых стран Европы, 
но этим ситуацию не исправишь», — пишет 
Military Watch.
Кроме того, как выяснилось, танки сами по себе 
уже устарели, и в рамках планируемого ремон-
та их никто модернизировать под современные 
стандарты не будет. Во-первых, на это просто 
нет времени, техника необходима уже сейчас. 
Во-вторых, на модернизацию нужны огромные 
средства, а их никто тратить не собирается. Так 
что технику полувековой давности лишь под-
ремонтируют и подкрасят.
«Основное орудие «Леопард-1» старой нарез-
ной конструкции не только имеет очень огра-
ниченные характеристики по сравнению с со-
временными гладкоствольными орудиями, но 
и может использовать только 105-миллиметро-
вые снаряды», — пишет издание.
Оказывается, немецкие танки «Леопард-1» по-
ступили на вооружение аж в 1965 году и ни разу 
не участвовали в боевых действиях. Еще полве-

В зоне СВО ожидается крупнейшее танковое сражение. Страны НАТО собирают «железный зоопарк» — танки «Леопард», «Леклер», «Челленджер», «Абрамс». 
Также анонсированы поставки боевых машин пехоты (БМП) — «Бредли» и «Страйкер». Броню собирают для масштабного наступления — в том числе на Крым. 

Насколько серьезно эти поставки повлияют на соотношение сил, чем ответит Россия и когда ждать самой крупной танковой битвы ХХI века?

1 февраля 2023 года. Министр обороны Германии Борис Писториус (справа) сидит на танке «Леопард» в составе 203-го танкового батальона бундесвера в казармах фельдмаршала Роммеля в Аугустдорфе

Украине пообещали предоставить около 440 танков, ВСУ готовятся к прорыву

Броня вас, хлопцы, не спасет

единиц бронетехники обеща-
ют поставить Украине 
в 2023 году. Это не так уж мно-
го. По данным главы Минобо-
роны РФ Сергея Шойгу, только 
в январе этого года Украина 
потеряла 341 танк и другие 
бронемашины.

цифра
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ка назад танк показал себя посредственно — 
особенно по сравнению с советским Т-64, со-
ставлявшим когда-то основу танкового парка 
Украины.
— «Леопард» — техника довольно крупная, 
и его сложнее укрыть на местности, чем танки 
российские, — пояснил военный эксперт Вик-
тор Баранец. — К тому же «Леопард» имеет 
очень большой прицел наводчика, поэтому 
в лобовой броне появляется крупная уязвимая 
зона.
Как пояснил эксперт, довольно уязвим у немец-
ких танков и корпус.

«Абрамс» — машина серьезная

Американский танк от немецкого «пенсионе-
ра» сильно отличается. Одно из его главных до-
стоинств — скорострельная пушка, способная 
выпускать до 10–12 выстрелов в минуту. Более 
того, бронебойные снаряды, которые эта пуш-
ка использует, весьма эффективны. Во всяком 
случае, они лучше, чем в наших танках. Броня 
лобовой части танка очень мощная. 
— «Абрамс» — танк высокотехнологичный. 
У него, например, есть система распознавания 
«свой-чужой». Экипаж видит на планшете все 
танки на поле боя и знает, кто из них свой, — по-
яснил Андрей Земцев. — В этом ему помогает 
прямая связь со спутником в космосе.
Важно, что снаряды и патроны хранятся в защи-
щенном отсеке. 
— Это значит, что в случае попадания под огонь 
противника уменьшается вероятность детона-
ции боекомплекта, — пояснил эксперт. — Та-
кой танк более «живуч».

Также, по его словам, «Абрамс» имеет мощный 
двигатель — аж 1,5 тысячи «лошадей». Благо-
даря газовой турбине танк быстро стартует 
и разгоняется.
— Это крайне важно, особенно если танки по-
пали под обстрел и из-под него нужно уйти, — 
пояснил Андрей Земцев. — Высокая скорость 
и вообще маневренность имеет огромную 
роль при атаке. Ты только прицеливаешься, 
а «Абрамс» — уже на твоей позиции. При этом, 
к счастью, грозный танк имеет и недостатки.

— Да, лобовая броня толстая, а вот бортовая до-
вольно уязвима: ее можно пробить даже ста-
рым гранатометом, — рассказывает эксперт. — 
При этом заднюю часть «Абрамса» реально про-
шибить даже из пушки боевой машины пехоты. 
«С тылу» танк прикрыт слабо. Тут все логично: 
если прочную броню делать везде, танк станет 
намного тяжелее, его маневренность резко 
снизится, повысится уязвимость. Мало при-
крыт «Абрамс» и сверху. Если на него направить 
точный боеприпас — например, с беспилотни-
ка, танк сильно пострадает.
При этом, как пояснил Андрей Земцев, 
«Абрамс» невероятно тяжелый — до 68 тонн. 
Поэтому ездить он может хоть и быстро, но не-
долго — топливо быстро заканчивается. И если 
втянуть эти танки в долгий бой, у них может 
кончиться запас хода. А танк, который остано-
вился, — великолепная мишень!
— Надо понимать, что «Абрамсы» — а это на са-
мом деле один из лучших танков в мире — унич-
тожали даже йеменские партизаны-хуситы, 
которые лупили по ним из противотанковых 
ракет. И пробивали боковую броню, — пояснил 
Андрей Земцев. — Да, техника хорошая, но точ-
но не бессмертная.

Хотят выйти к морю

Кандидат военных наук Александр Бартош счи-
тает: бронетехника нужна Украине для насту-
пления на юге.
— Конечно, танки и БМП можно использовать 
и на Донбассе. Но, как показал опыт Великой 
Отечественной и штурма Грозного, в городских 
условиях бронетехника довольно уязвима. Да, 
она может эффективно использоваться при 
штурме домов — когда позиции противника 
расстреливают в упор. Но сами танки и БМП не 
так трудно поразить — выстрелив с близкого 
расстояния, что называется, из-за угла, — пояс-
нил эксперт. — Куда логичнее использовать 
танки для масштабного наступления. Киев уже 
не раз заявлял, что собирается прорываться на 
юг и вновь выходить к берегу Азовского моря, 
который у него «отобрали». Я практически уве-
рен, что целью ВСУ станет Мариуполь. Это важ-
ный политический момент. Дело не в самом 
городе — Киеву нужен лишь значимый, мель-
кавший в западных СМИ населенный пункт на 
карте.
Что может противопоставить Россия? По мне-
нию эксперта, во-первых, имеет смысл подго-
товить эффективную линию обороны. В Белго-
родской области, например, инженерные вой-
ска ЧВК «Вагнер» уже выстроили противотан-
ковые сооружения, которые во время Великой 
Отечественной называли «зубы дракона». Это 
бетонные пирамиды, соединенные цепями. За 
ними — огневые точки, укрепленные доты 
и позиции для пехоты.
— Наталкиваясь на подобные сооружения, си-
лы прорыва — обычно это бронетранспорте-
ры, боевые машины пехоты, машины спецна-
за, боевые разведывательные машины — те-
ряют самый ценный ресурс — время, — пояс-
нил Андрей Земцев. — Когда попытка прорыва 
зафиксирована, по наступающим начинает 
«накидывать» артиллерия, ведется огонь с бо-

евых вертолетов. Так наступление и срывает-
ся. До вступления в бой танков часто даже и не 
доходит.
Второй вариант — если прорыв все-таки слу-
чился, возможен танковый бой — как в 1943-м 
под Прохоровкой. У России, по мнению экспер-
тов, сейчас довольно много танков, превосхо-
дящих по параметрам европейские и амери-
канские. Это, например, Т-80 и Т-90, Т-95, Т-14 
«Армата», но...
— Я не думаю, имеет ли смысл одними танками 
сдерживать другие, — пояснил Александр Бар-
тош. — Россия располагает хорошим противо-
танковым вооружением.
Так, например, «Леопарды» и «Абрамсы» даже 
в лоб способны поразить противотанковые ра-
кеты «Вихрь-1», которыми стреляют с вертоле-
тов Ка-52. Они пробивают броню до 1200 мм. 
Наши ракеты «Атака-В» пробивают до 1000 мм 
брони. Очень опасен для западной техники 
и противотанковый комплекс «Корнет-Д1». Он 
запускает ракеты залпом. Сначала, как прави-
ло, активная защита вражеского танка первую 
ракету сбивает, а уже вторая поражает цель. 
Похожим образом работает и наш ручной гра-
натомет РПГ-30 «Крюк» — им можно действо-
вать на дистанции до 200 метров. А есть еще 
«Метисы», «Фаготы», «Малютки», «Конкурсы», 
«Штурмы»... В общем, защита от танков у нас 
весьма неплохая. 

Утилизировать на подступах

Александр Бартош уверен: в истории с танками 
есть хорошая и плохая новости.
— Плохая в том, что их действительно будут по-
ставлять, потому что без поставок военной тех-
ники Киев ждет быстрый крах, чего Штаты до-
пускать не хотят, — пояснил эксперт. — А хоро-
шая новость — их будут поставлять не сразу 

и мелкими партиями: в этом признаются сами 
страны НАТО. Огромные танковые колонны на 
Украину не пойдут. Поэтому у нас есть возмож-
ность «утилизировать» бронетехнику заранее, 
за сотни километров от фронта.
Как пояснил Александр Александрович, танки 
на Украину можно доставлять исключительно 
железнодорожным транспортом — на фуре и по 
морю их не перевезешь. 
— Поэтому нам нужно взять под контроль поль-
скую границу, — считает эксперт. — Сначала, 
конечно, должна сработать разведка: когда при-
дут танки, на какие станции, сколько их будет. 
Затем необходимо просчитать точные коорди-
наты: где именно эшелоны с танками будут на-
ходиться. Плюс необходимы точные координа-
ты средств ПВО, которые пункты пропуска че-
рез границу прикрывают. Затем наступает этап 
уничтожения составов с бронетехникой. Вари-
антов тут три. Первый — нужно задействовать 
ССО — силы специальных операций, которые 
могли бы вести подрыв железнодорожных пу-
тей, тяговых электроподстанций и других объ-
ектов инфраструктуры. Опыт таких действий, 
в том числе на Украине, у нас есть со времен Ве-
ликой Отечественной. Второй способ — исполь-
зование гиперзвуковых ракетных комплексов 
«Кинжал», «Калибр» или, скажем, «Циркон», 
которые могут наносить удары по железно-
дорожной инфраструктуре. Третий вариант: 
нужно наносить авиаудары по пунктам прохода 
техники. 
Как пояснил Александр Бартош, есть два эф-
фективных способа: тактическая и стратегиче-
ская авиация. 
— Чтобы использовать первую, нужно, конеч-
но, заранее подавить ПВО противника. 
Сначала, грубо говоря, «Кинжалы», а уже толь-
ко потом бомбардировщики. Второй вари-
ант — авиация стратегическая, которую на 
Украине мы еще пока не задействовали. У нас 
есть самолеты, способные «работать» с высоты 
15 километров! Средства ПВО до них просто не 
добивают. Другой вопрос, что точность таких 
бомбометаний, конечно, ниже, чем у авиации 
тактической. В любом случае самый эффектив-
ный способ не допустить поставок бронетехни-
ки — это «утилизировать» ее сразу после пере-
сечения украинской границы.
Эксперт напомнил слова президента России 
Владимира Путина, сказанные им 2 февраля 
в Волгограде. Российский лидер сказал: «Нам 
есть чем ответить на поставки «Леопардов», 
применением бронетехники дело не закончит-
ся. Современная война с Россией будет для них 
совсем другой».
— Мне сложно сказать, что имел в виду Верхов-
ный главнокомандующий. Но очевидно, что 
речь идет о применении нашими войсками са-
мого современного и мощного российского 
оружия, — пояснил Александр Бартош. — Како-
го — скоро узнаем.

Противник 
будет пытаться 
наступать 
в сторону 
Крыма, невзирая 
на любые потери
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Сегодня отмечается Между-
народный день православ-
ной молодежи. Корреспон-
дент «ВМ» побывала в штабе 
Отдела по делам молодежи 
Московской (городской) 
епархии и узнала, какая сей-
час идет работа с подрастаю-
щим поколением.

Штаб Отдела по делам моло-
дежи Московской епархии на-
ходится в двухэтажном кир-
пичном здании на террито-
рии храма святителя Николая 
в Покровском. Внутри на сте-
нах развешаны фотографии 
ребят из паломнических поез-
док, с любительских хоккей-
ных матчей и благотвори-
тельных концертов, а в уют-
ных кабинетах собираются 
активисты православного 
движения. Здесь, конечно, ни-
кого уже не заставляют скры-
вать волосы под платком, 
и люди здесь вполне совре-
менные. Однако отличает их 
от других то, что все они хотят 
найти свой путь к Богу, а объ-
единяет всех желание нести 
христианские ценности в мир 
и совершать добрые дела. 
Отдел занимается привлече-
нием молодежи в церковь 
с помощью благотворитель-
ности и общих мероприятий.
— Нам не важно, каких рели-
гиозных взглядов человек 
придерживается изначально. 
Он может быть атеистом, аг-
ностиком, но у нас он может 
увидеть истинное лицо хри-
стианина, который стремится 
совершать благие дела. Часто 
через добро люди и приобща-
ются к церкви, — рассказыва-
ет руководитель Отдела по 
делам молодежи Московской 
(городской) епархии протои-
ерей Кирилл Сладков. — 
Именно поэтому на нас лежит 
особая ответственность.
Понятие «молодежь» охваты-
вает возраст от 16 до 35 лет. 
Это как раз годы духовных по-
исков, поэтому отдел делает 
все, чтобы помочь людям най-
ти не только свой путь к Богу,  
но и реализовать творческие 
способности, а также найти 
единомышленников, которые 
разделяют общие интересы.

— Например, так у нас появи-
лась православная хоккейная 
команда «Преображение», — 
рассказывает отец Кирилл. — 
У нас пока нет спонсоров, но 
тем не менее мы играем това-
рищеские матчи, один из ко-
торых проходил даже на Крас-
ной площади.
Отдел по делам молодежи ак-
тивно сотрудничает и с вуза-
ми, например Академией го-
сударственной противопо-
жарной службы МЧС и МГСУ. 
А для укрепления националь-
ного самосознания проводят-
ся молодежные интеллекту-
альные игры. 
— Поскольку у нас стартовал 
Год педагога и наставника, мы 
решили сделать это темой на-
ших викторин. В истории Мо-
сквы было много наставников 
и учителей: мы выбрали са-
мых ярких деятелей Церкви 
и культуры и посвящаем каж-
дому игру, — рассказал Ки-
рилл Сладков.
Еще один крупный проект, ко-
торый реализует отдел, — во-
кальный конкурс «Молодая 
Москва». В нем участвуют бо-
лее трехсот коллективов 

и сольных исполнителей. Му-
зыкальные жанры могут быть 
любыми, но подходить под 
определенный круг тем: лю-
бовь к родине или Богу. После 
проведения отборочных ту-
ров с десятью финалистами 
будут заниматься наставни-
ки, среди который иеромонах 
Фотий, музыкант Денис Май-
данов и певица Зара. 
— Мы стараемся дать возмож-
ность православной молоде-
жи реализовать свои способ-
ности и выразить любовь к Бо-
гу через творчество, — отме-
тил Кирилл Сладков.
Однако особенно значимое 
направление в деятельности 
православной молодежи — 
деятельная помощь. За про-
шлый год ребята приняли уча-
стие в благотворительных ак-
циях «Плечом к плечу» и «Со-
берем ребенка в школу». Все 
собранное отправили в зону 
СВО, а машину сопровождали 
сами волонтеры. 
Во время Великого поста 
пройдет ежегодная акция 
«Марафон добра», и во всех 
приходах, где есть филиалы 
отдела, будут собирать про-

дукты, одежду, школьные 
принадлежности для нуждаю-
щихся не только в зоне СВО, 
но и в Москве.
— Более активно помогают 
делом старшие школьники 
и студенты, — рассказал Слад-
ков. — Но взрослая молодежь, 
как правило, все равно уча-
ствует в сборах помощи. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Путешествуем по стране, 
узнавая много нового

Парящий мост в парке «Заря-
дье» стал для жительницы сто-
лицы Людмилы Дмитриевой 
любимым местом в городе. 
С него открывается прекрас-
ный вид на архитектурные па-
мятники — Кремль, доходный 
дом Осипова, сталинскую вы-
сотку в устье реки Яузы, ста-
ринные дома Китай-города. 
Парящий мост — одна из са-
мых посещаемых московских 
достопримечательностей. По 
словам Дмитриевой, она часто 
встречает здесь и российских, 
и зарубежных туристов.
— За пару лет в столице поя-
вилось довольно много новых 
парков и скверов, где комфор-
тно проводить время в любой 
сезон, — отмечает Людмила 
Дмитриева.
По словам исполнительного 
директора АТОР Майи Ло-
мидзе, Москва продолжает 
оставаться привлекательным 
местом для туристов со всей 
России. 
— В городском сегменте зим-
него туризма Москва и Санкт-
Петербург по-прежнему — са-
мые популярные направле-
ния. Пользуются спросом 
и горнолыжные курорты — 
в Шерегеше Кемеровской об-
ласти и Краснодарском 
крае, — говорит она. 
Сейчас, в феврале, спрос на 
путешествия по России рас-

тет, добавила Майя Ломидзе. 
Дело в том, что на этот месяц 
выпадают долгие выходные. 
— Многие берут несколько 
отгулов в дополнение к празд-
ничным дням и оформляют 
десятидневные туры. Ча-
сто путешественники едут 
в Санкт-Петербург, Сочи и Ка-
лининград, — рассказывает 
Ломидзе. 
Однако сейчас россиян стали 
интересовать не просто про-
гулки по городам или отдых 
на природе — их привлекает 
тематический туризм. 
— Например, сейчас туропера-
торы предлагают путешествия 
в Тулу с посещением местного 
музея оружия и других досто-

примечательностей с милита-
ристской тематикой, — гово-
рит Майя Ломидзе.
Кроме того, один из модных 
изысков отрасли — промыш-
ленный туризм. Например, 
россияне ездят в Нижний Та-
гил — на завод, где произво-
дят танки. Еще один популяр-
ный промышленный реги-
он — Свердловская область. 
Что касается уровня ино-
странного турпотока в Рос-
сию, то в 2022 году он ожидае-
мо снизился. Однако весной 
и летом 2023 года туроперато-
ры ожидают серьезное увели-
чение числа китайских тури-
стов, рассказывает Майя Ло-
мидзе.

— В начале февраля 2023 года 
Китай в экспериментальном 
режиме разрешил туристиче-
ские поездки для путеше-
ственников в группах. В числе 
20 стран, куда им можно вы-
езжать, есть и Россия. Поэто-
му с приходом тепла стоит 
ожидать гостей из Китая, — 
говорит председатель Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты по туризму 
и гостиничному бизнесу Сер-
гей Абрамов. — Я уверен, что 
Москва и Санкт-Петербург 
станут самыми популярными 
городами у китайских тури-
стов. Возможно, в этот список 
еще войдет Калининград. Там 
добывают янтарь, а в Подне-

бесной считается, что этот ка-
мень приносит благополучие.
Развивается и зарубежный ту-
ризм. У россиян самыми попу-
лярными направлениями 
остаются Египет, Таиланд 
и Объединенные Арабские 
Эмираты.
— Куба, Мальдивы, Венесуэла 
и Сейшельские острова тоже 
вошли в десятку привлека-
тельных для россиян ино-
странных направлений вес-
ной 2023 года, — перечислила 
Майя Ломидзе. — Среди но-
вых направлений набирают 
популярность Кения, Танза-
ния, Зимбабве.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Православную молодежь объединяет 
стремление совершать добрые дела 

Вчера 14:48 Руководитель отдела по делам молодежи Московской (городской) епархии 
протоиерей Кирилл Сладков у штаба на территории храма святителя Николая в Покровском

Вчера 10:55 Заместитель генерального директора по работе с клиентами компании 
по производству и обслуживанию систем антитеррористической безопасности Павел Карташев 
представляет оборудование на XXVIII международном форуме «Технологии и безопасность»

Преодолеть 
страх, поверить 
в себя
Сегодня во Дворце гимна-
стики Ирины Винер-Усмано-
вой стартовало Первенство 
России по художественной 
гимнастике. Соревнования 
продлятся до 24 февраля.

Спортсменки выступят с ин-
дивидуальной и командной 
программами. Они покажут 
номера с обручами, булавами, 
мячами и лентами.
— Художественная гимнасти-
ка — это достаточно молодой 
и быстро развивающийся вид 
спорта, — говорит руководи-
тель студии художественной 
гимнастики в пространстве 
«Двор» Татьяна Болдова. — 
Такие соревнования действи-
тельно очень важны. На них 
юные спортсменки учатся 
преодолевать свои страхи, 
становятся более уверенными 
в себе.
По словам Татьяны Болдовой, 
художественная гимнастика 
полезна еще и тем, что она 
дисциплинирует и закаливает 
характер ребенка. 
— Соревнования для любите-
лей и профессионалов нужно 
проводить в любом случае. 
Это ведь полезно не только 
юным спортсменам, но и их 
тренерам. К тому же подоб-
ные турниры способствуют 
развитию художественной 
гимнастики в целом как вида 
спорта, — говорит Татьяна 
Болдова. 
Кроме того, ребенок приуча-
ется к массовым мероприяти-
ям, к публичности. 
— А еще юные спортсмены 
смотрят друг на друга, анали-
зируют выступления — свои 
и чужие — и учатся, — добави-
ла Татьяна Болдова. — Все 
участники в этом году очень 
сильные, подготовленные. 
После завершения соревнова-
тельной части Первенства 
России по художественной 
гимнастике участников и го-
стей ждет масштабный гала-
концерт. Этим мероприятием 
завершатся состязания, а еще 
таким образом все присут-
ствующие отметят День за-
щитника Отечества. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Столица гото-
вится принять 
еще больше ки-
тайских тури-
стов. Об этом 
вчера заявила 
исполнитель-
ный директор 
Ассоциации ту-
роператоров 
России (АТОР) 
Майя Ломидзе.

туризм

Этномузыкант собрал деньги
для пострадавших 
Вчера в Восточном культур-
ном центре Института восто-
коведения РАН состоялся 
благотворительный концерт 
музыканта и композитора 
Булата Гафарова. Все со-
бранные средства пойдут 
на помощь жителям Турции 
и Сирии.

Ради этого выступления в сто-
лице музыкант-мультиин-
струменталист Булат Гафа-
ров изменил гастрольный 
график по зарубежным стра-
нам и срочно вернулся на ро-
дину.
— Я по национальности тата-
рин, по вероисповеданию — 
мусульманин, — рассказыва-
ет Булат. — Поэтому беда 
в соседних мусульманских 
странах отозвалась в моем 
сердце. Я сразу решил вер-
нуться в Россию и помочь лю-
дям, которые потеряли жилье 
вследствие природных ката-
клизмов.
Так и родилась идея благотво-
рительного концерта. Зрите-
ли с удовольствием откликну-
лись на призыв — ведь на каж-
дом выступлении Гафаров 
играет на 50 музыкальных 

инструментах. Таким обра-
зом, они смогли и уникальное 
шоу посмотреть, и людям по-
мочь. 
— Беда всегда сплачивала лю-
дей, — отмечает Булат Гафа-
ров. — И так сложилось, что 
россияне всегда первыми от-
кликались на чужое горе, ведь 
оно может неожиданно прий-
ти к любому человеку в любой 
момент.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 12:22 Жительница столицы Людмила Дмитриева гуляет в парке «Зарядье» с путеводителем по Москве, где указаны необычные достопримечательности города. 
Из парка «Зарядье», который остается очень популярным у туристов, женщина пойдет осматривать архитектуру бывшего доходного дома Осипова на улице Балчуг

По данным Комитета 
по туризму города Мо-
сквы, турпоток в столицу 
с января по сентябрь 
2022 года составил 
14,1 миллиона чело-
век. Число внутренних 
туристов достигло 
12,7 миллиона чело-
век. В 2021 году столицу 
посетили 16,9 милли-
она гостей, что на чет-
верть превысило пока-
затели 2020 года.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Нейросеть распознает опасный 
предмет и подаст сигнал 

Победа на олимпиаде поможет 
студентам трудоустроиться

Вчера в Москве стартовал 
международный форум 
«Технологии и безопас-
ность». Корреспондент «ВМ» 
узнал о новых разработках, 
которые помогут бороться 
с преступниками. 

Заместитель генерального 
директора по работе с клиен-
тами компании, производя-
щей и обслуживающей систе-
мы по обеспечению антитер-
рористической безопасности, 
Павел Карташев кладет на 
конвейерную ленту рентгено-
телевизионной установки не-
примечательную на вид сум-
ку. Она проезжает внутрь 
установки, где ее сканируют. 
Пара секунд — и на экране по-
является изображение. На 
нем видно содержимое сумки. 
И все бы ничего, но встроен-
ный в механизм искусствен-
ный интеллект мгновенно вы-
деляет на экране красным по-
дозрительный предмет — 
складной нож.

— Нейросеть, созданная рос-
сийскими специалистами, 
обучена на трех миллионах 
изображений. Она использу-
ется при досмотре вещей на 
вокзалах, в метрополитене 
и на стадионах, — рассказы-
вает Павел Карташев. — В та-
ких установках всего три про-
цента иностранных компо-

нентов — остальное сделано 
в России. 
Он отметил, что есть еще одна 
разработка — отечественный 
детектор паров взрывчатых 
веществ. С его помощью мож-
но засечь преступника, если 
он контактировал со взрыв-
чаткой. 
На форуме представили и си-
стему персональных видеоре-
гистраторов «Дозор», полез-
ную для ГИБДД. 
— Система удобна тем, что 
она автоматически сохраняет 
и сортирует информацию 
о каждом сотруднике и его 
действиях на смене, — отме-
тил руководитель отдела про-
даж компании по производ-
ству систем безопасности 
Максим Насонов.
Еще в рамках форума обсуди-
ли пожарную безопасность 
в жилой и коммерческой не-
движимости, а также автома-
тизацию зданий. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Продолжается регистрация 
участников XIV Международ-
ной олимпиады в сфере ин-
формационных технологий 
«IT-Планета 2023».

До 28 февраля студенты тех-
нических вузов как России, 
так и стран Союза Независи-
мых Государств, могут подать 
заявку на участие в олимпиа-
де. А затем им предстоит вы-
полнить задания от ведущих 
предприятий страны.
— Задача нашей олимпиады 
— выявление талантливых 
инженеров и их продвижение 
в дальнейшем. Ведь у нас 
олимпиада работодателей, 
поэтому всегда задания дают-
ся от руководителей фирм, — 
рассказывает заместитель ру-
ководителя проекта «IT-Пла-
нета» Мария Кермин.
Она добавила, что задачи 
участникам всегда даются 
конкретные и актуальные для 

практики определенной фир-
мы. Поэтому после каждого 
конкурса лучших участников 
работодатели трудоустраива-
ют к себе.
— Ежегодно наше состязание 
пользуется популярностью 
у студентов. Постоянно уча-
ствуют в олимпиаде около 
20 тысяч человек, а побежда-
ют около 70 человек, — рас-
сказывает Кермин.
Конкурсанты примут участие 
в вебинарах с ведущими уче-
ными и инженерами нашей 
страны, что позволит им по-
полнить свой багаж знаний. 
При этом участие в междуна-
родной олимпиаде будет хо-
рошим опытом для молодых 
специалистов. По словам ор-
ганизаторов, в этом году пе-
ред олимпиадой стоит новая 
задача — популяризация оте-
чественных ИT-решений. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера министр по делам 
гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации послед-
ствий стихийных бед-
ствий Александр Курен-
ков сообщил, что сотруд-
ники МЧС завершают по-
исково-спасательные 
операции в Турции и Си-
рии. В круглосуточном ре-
жиме в странах работали 
три смены — это более 
200 человек. 

кстати

Уточнение
В номере «ВМ» от 10 февраля 2023 года в материале «Третьяковскую галерею возглавит новый 
директор» была допущена неточность: генеральный директор Третьяковской галереи Елена Про-
ничева никогда не занимала должность генерального директора ВДНХ. Редакция приносит из-
винения за ошибку.
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Международный день 
православной молодежи 
отмечается 15 февраля, 
в День Сретения Господ-
ня. Он был введен 
в 1953 году на первой Ге-
неральной ассамблее Все-
мирного православного 
молодежного движения. 
В России отмечается 
с 2002 года, когда патри-
арх Алексий II выпустил 
положение об учрежде-
нии Российского дня пра-
вославной молодежи. 

справка

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ ФСБ В ОТСТАВКЕ

Подобные форумы полезны 
не только для производителей, 
которые могут показать свои 
передовые разработки в обла-
сти безопасности, но и для пра-
воохранительных органов. 
На таких мероприятиях всегда 
есть шанс найти нужное обору-
дование, заключить новые до-
говоры о сотрудничестве. 
В перспективе это позволяет 
сократить количество совер-
шаемых преступлений. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Азиатские компании 
успешно зашли на рынок

Москвич Михаил Кузнецов хо-
дит по магазину вдоль полок 
с различной техникой. Он 
прошел мимо стеллажа, на ко-
тором стоят микроволновки 
на любой вкус и цвет, но даже 
не бросил взгляд на них. Ми-
хаил был настолько озадачен, 
что даже не сразу заметил об-
ращающегося к нему консуль-
танта. Однако на его лице поя-
вилась скромная улыбка, ког-
да он увидел предмет своих 
поисков. Его интересовали 
электрогрили.
— Я еще никогда не готовил 
на них, но мне все знакомые 
рассказывали про их удоб-
ство, — говорит Михаил Куз-
нецов. — Вот и задумался 
о покупке, ведь иногда не со-
всем удобно жарить еду стан-
дартным способом. 
По мнению Кузнецова, элек-
трогриль заметно сэкономил 
бы его время, особенно когда 
приходишь домой после рабо-
ты и не хочешь возиться с го-
рой посуды. 
— Как всегда, сначала смотрю 
на цену, а потом на производи-
теля, — говорит Кузнецов. — 
С ценой вроде все нормально, 
только вот привычные мне 
бренды куда-то делись. 
Еще в марте 2022 года запад-
ные компании объявили либо 
о приостановке поставок сво-
их товаров в Россию, либо 
о сокращении работы своих 
заводов. На их продукцию 
приходилось порядка 30–
40 процентов продаж круп-
ной бытовой техники. Если 
в 2021 году был рост на 12 про-
центов, то уже в 2022-м произ-
водство упало на 40 процен-
тов. По словам руководителя 
Института развития пред-

принимательства и экономи-
ки (ИРПЭ) Натальи Назаро-
вой, снижение объемов произ-
водства обусловлен останов-
кой локализованных предпри-

ятий иностранных компаний, 
занимавших до 2022 года зна-
чительную долю рынка. 
— Российское производство 
раньше зависело от импорт-
ных поставок оборудования 
и комплектующих, — говорит 
Наталья Назарова. — Еще сы-
грало свою роль осложнение 
оплаты поставок из-за рубежа 
и международной логистики 
вследствие санкций и контр-
санкций. 

По словам Назаровой, судьба 
производств складывается 
по-разному. Кто-то продал 
российские активы местному 
менеджменту или новым ин-

весторам, а часть 
компаний до сих 
пор не возобнови-
ла производство 
или продолжила 
выпускать про-
дукцию в ограни-
ченных объемах. 
В связи с этим про-
дажи упали при-
мерно на 40 про-
центов, а дефицит 
товаров составил 
60 процентов. Но 
за счет этого ры-

нок бытовой техники стал от-
крытым для тех, кто остался. 
Например, одна из крупных 
турецких компаний купила 
подразделение американ-
ской фирмы и вышла на рос-
сийский рынок, потому что 
видит здесь большие пер-
спективы.
— Люди будут готовить, сти-
рать, мыть посуду всегда. Даже 
если рынок бытовой техники 
упал, то он со временем стаби-

лизируется, — говорит между-
народный предприниматель 
Гусейн Иманов. — Но ушед-
шим компаниям будет сложно 
вернуться, потому что би- 
бренды (торговые марки, про-
изводящие товары по снижен-
ным ценам и с приемлемым ка-
чеством для локального рын-
ка. — «ВМ») серьезно захваты-
вают доли на рынке.
Например, производители из 
Узбекистана задумываются 
о покупке или постройке заво-
да на территории России. 
Что касается прогнозов, то 
Россия будет вынуждена идти 
на локализацию производств. 
— Если не будет давления на 
наших партнеров, мы созда-
дим большие совместные 
предприятия с Турцией и Кита-
ем, улучшим логистику, — го-
ворит Иманов. — Сейчас люди 
более позитивно относятся 
к оставшимся брендам. И не 
только из-за патриотизма, 
а потому что они точно дают 
гарантию и у них есть запча-
сти в отличие от тех товаров, 
которые завозятся.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

8 февраля 20:23 Москвич Михаил Кузнецов в одном из столичных магазинов бытовой техники выбирает себе микроволновку 
и электрогриль. Цены на эти товары остались прежними, но ассортимент изменился из-за ухода зарубежных брендов 

В России резко 
сократилось 
производство 
бытовой техни-
ки. В 2022 году 
изготовление 
упало на 40 про-
центов, возник-
ли проблемы 
с поставкой за-
рубежных ком-
плектующих. 

Гигиена интернета, 
переработка зданий
Как можно помочь 
пострадавшим 
из-за землетрясения
в Турции и Сирии?

АНАСТАСИЯ ШАРКОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ОБЩЕСТВ КРАСНОГО КРЕСТА 
И КРАСНОГО ПОЛУМЕСЯЦА 

Февраль — один из самых хо-
лодных месяцев в Турции. 
И это дополнительное испыта-
ние для тех, чьи дома разруше-
ны. Когда происходят бедствия 
такого масштаба, больницы 
могут сталкиваться с нехват-
кой крови для переливания. 
Турецкий Красный Полумесяц 
запустил национальную кам-
панию по сбору крови и до-
ставке ее в медицинские уч-
реждения пострадавших ре-
гионов. В стране работают 
300 пунктов, в которых жите-
ли могут сдать кровь. В резуль-
тате землетрясения пострада-
ли и жители Сирии. Круглосу-
точно на местах завалов рабо-
тают команды Красного Полу-
месяца: вызволяют людей, 
оказывают им первую по-
мощь, доставляют раненых 
в больницы, раздают питание 
и другие необходимые вещи. 
Но потребности пострадавше-
го населения по-прежнему 
огромны. Между-
народная федера-
ция обществ Крас-
ного Креста и Крас-
ного Полумесяца 
запустила глобаль-
ную кампанию по 
сбору средств, что-
бы помочь как 
можно большему 
числу людей спра-
виться с послед-
ствиями этого землетрясения. 
Пожертвования принимает 
как МФОКК и КП, так и на-
циональные общества Красно-
го Полумесяца в Турции и Си-
рии. Так, Турецкий Красный 
Полумесяц установил более 
2000 обогреваемых палаток 
и раздал более 27 000 одеял. 
Открыты мобильные кухни, 
в пострадавшие регионы не-
прерывно доставляются про-
дукты питания и вода. Около 
2 миллионов людей получают 
эту помощь. 

Ученые ДНР разрабаты-
вают технологии по пе-
реработке фрагментов 
разрушенных зданий. 
Будет ли это полезно?

АЛЕКСЕЙ КЛИМЕНКО
ЭКСПЕРТ ПО АРХИТЕКТУРЕ 
И УРБАНИСТИКЕ, ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
АКАДЕМИИ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
КРИТИКИ

Я думаю, что успех этого пред-
приятия будет зависеть от 
честности и чистых рук тех, 
кто будет заниматься пере-
работкой материалов. Дело 
в том, что на Донбассе восемь 
лет идет война, и территории 
там подвергались обстрелам 
длительное время. Это сказы-
вается на состоянии объектов 
и материалов, из которых они 
построены, даже если по ним 
не было прямых попаданий. 
А тем более если были. 
Очень показательна в этом 
смысле история Мячковского 
месторождения известня-
ка — белого камня, из кото-
рого строилась Москва начи-
ная с XIV–XV веков. Возле 
села Мячково в Подмосковье 
добывали известняк, выпи-
ливая из породы куски и бло-
ки. Из этого камня было по-
строено много здании в сто-
лице, и его применяли вплоть 
до начала XX века. Но потом 
один неразбирающийся в ма-
териаловедении человек 
предложил добывать извест-
няк быстрее — не выпиливая, 
а взрывая его. И как только 
были первые взрывы, весь из-

вестняковый горизонт в Мяч-
ково стал рассыпчатым. 
Москва потеряла этот источ-
ник белого камня, пришлось 
искать другие. С современны-
ми материалами, несмотря на 
улучшенные технологиями 
свойства, при взрывных со-
трясениях происходит то же 
самое. Донецк, построенный 
при Сталине после войны 
практически заново, был кра-
сивым городом, его называли 
«городом роз». Конечно, его 
надо восстанавливать на со-
весть. И хорошо бы для этого 
использовать новые и чистые 
материалы. Все эти проекты 
«клеевых масок» и прочего 
у меня не вызывают доверия. 
Может, это и дешевле, эконо-
мичней, но и рискованнее в то 
же время. 

В России предложили 
преподавать 
кибергигиену в школах. 
О чем будут рассказы-
вать ребятам?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Введение такого предмета 
необходимо в современных 
реалиях. Некоторые круп-
ные фирмы проводили подоб-

ные занятия свои-
ми силами. Думаю, 
нужен полноцен-
ный учебный план 
по предмету на год. 
А вести его долж-
ны компетентные 
методисты, воз-
можно, с привле-
чением сторонних 
экспертов. 
Сейчас главные 

угрозы — это умышленная 
или неумышленная компро-
метация персональных дан-
ных, финансовые мошенни-
чества. Стоит говорить и о ки-
бербуллинге. Каждый тип 
угроз требует определенного 
подхода. Конечно, эти навыки 
возможно приобрести и само-
стоятельно, на собственном 
опыте, но лучше избежать по-
добной практики. Необходи-
мо обучать детей: какой ин-
формацией не стоит делиться 
в сети, как реагировать на по-
буждения к действиям, выяв-
лять фишинговые письма, со-
мнительные сообщения в соц-
сетях, грамотно строить ра-
боту с учетными записями, 
паролями, знать признаки 
мошен ников.

В России предложили 
продавать алкоголь 
онлайн с доставкой 
по QR-коду 
с подтверждением 
личности с помощью 
«Госуслуг». Насколько 
это реально?

СЕРГЕЙ БЕЛОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Сбыт спиртных напитков 
в режиме онлайн уже суще-
ствует, правда, вразрез с рос-
сийским законодательством. 
Пора разрешить магазинам 
торговать алкоголем в интер-
нете, но с учетом всех мер 
предосторожности. Необхо-
димо позаботиться о том, 
чтобы напитки не попадали 
в руки несовершеннолетних. 
А возраст покупателя можно 
проверить, например, по дан-
ным, полученным благодаря 
банковской карточке потре-
бителя. 
Еще важно позаботиться о ка-
честве спиртных напитков. 
Сейчас в интернете сбывают 
много крепкого алкоголя 
брендов, которые недавно 
ушли из России. 
Что продается под этикеткой 
этих компаний — большой 
вопрос.

Дешевых квартир нет. И это нормально
В столице почти не осталось 
квартир, которые можно 
приобрести меньше чем 
за пять миллионов рублей. 
Такие данные опубликовали 
аналитики крупного агент-
ства недвижимости. 

Тенденции последнего време-
ни показывают, что подобное 
«дешевое» жилье можно счи-
тать штучным товаром. 
И если раньше такие кварти-
ры еще можно было отыскать 
в свободном доступе, то сегод-
ня сделать это стало практи-
чески невозможно. Стоит ого-
вориться, что подобное жилье 
еще можно найти в том слу-
чае, если рассматривать для 
себя возможность приобрете-
ния не квартиры, а апарта-
ментов. Тут можно подобрать 
для себя лоты как в пределах 
границ старой Москвы, так 
и Новой.
Объяснить подобную ситуа-
цию, по мнению экспертов 
рынка, можно тем, что вырос 
спрос на дешевые лоты, вы-
росла и себестоимость строи-
тельства.
Президент Гильдии риелто-
ров Москвы Екатерина Век-
шина считает, что квартир за 

пять миллионов рублей в Мо-
скве вообще уже нет. 
— Сейчас, на периоде полуго-
дового снижения цен, мы ви-
дим, что самая дешевая одно-
комнатная квартира в Мо-
скве в старых районах стоит 
6,9 миллиона рублей, — гово-
рит она. — Ниже цен нет. 
По словам эксперта, в настоя-
щий момент трудно предска-
зать, как ситуация будет раз-
виваться дальше.
— Комитет по аналитике 
Гильдии риелторов Москвы 
дал статистику, что в январе 
2023 года впервые произошло 
повышение цен на рынке, — 
подчеркивает Векшина. — 
Мы отмечаем очень активный 
спрос. Такого января давно не 
было. Но рынок у нас живой. 
Более того, мы наблюдаем 
увеличение на 30 процентов 
по количеству авансов и сде-
лок по сравнению с январем 
2022 года. 
Векшина уверена, что если на 
рынке есть спрос, а он сейчас 
достаточно высокий, то сни-
жению цены взяться неотку-
да. Этого и не наблюдается.
— Более того, мы видим, что 
тех торгов, которые устраива-
ли продавцы в период с лета 

по зиму 2022 года, становится 
меньше, — поясняет Векши-
на. — И продавцы стали не так 
активно торговаться из-за 
того, что спрос остается высо-
ким. Поэтому нельзя сказать, 
что рост цены стало чем-то не-
ожиданным. 
При этом, по ее мнению, одно-
комнатные квартиры за пять 
миллионов рублей и раньше 
можно было отыскать только 
в самых отдаленных районах 
столицы, на окраинах Новой 
Москвы или в новостройках, 
на стадии котлована.
— Можно сказать, что очень 
резко цены и не скакнули, — 
уверена Екатерина. — Их ди-
намика полностью отражена 
в аналитике рынка. Более 
того, если взять последние 
полгода, рынок падал. Январь 
2023 года стал первым меся-
цем, когда ситуация немного 
стабилизировалась. Соответ-
ственно и цены стали подни-
маться. 
Екатерина Векшина удивля-
ется, почему вопрос об изме-
нении стоимости квартир 
вдруг поднялся только сегод-
ня. Дешевый же сегмент в но-
востройках был, по ее мне-
нию, подвымыт из-за того, 

что люди ехали в столицу 
с последними пятью миллио-
нами рублей в надежде при-
обрести за них хоть что-
нибудь.
— Естественно, чем квартиры 
дешевле, тем больше спрос на 
них, — продолжает Екатери-
на. — Но надо четко пони-
мать, что быстро дешевые 
объекты не строятся. 
Руководитель аналитическо-
го отдела крупного сайта по 
подбору недвижимости Алек-
сей Попов считает, что для 
приобретения на вторичном 
рынке хорошей квартиры по-
купателю придется раскоше-
литься не менее чем на восемь 
миллионов рублей. Эта сумма 
позволит потенциальному но-
воселу рассматривать до не-
скольких десятков предложе-
ний жилья, которое распола-
гается в таких спальных райо-
нах города, как, например, Го-
льяново, Бирюлево, Выхино, 
Зеленоград и все та же Новая 
Москва. Он подчеркивает, что 
более дешевые варианты мо-
гут таить в себе скрытые недо-
статки или проблемы с доку-
ментами.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

На самом деле наш рынок сей-
час активно исследуют ино-
странные компании из Турции, 
Узбекистана и Китая. Да, они 
забирают существенную часть 
нашего рынка, но и нашим 
предпринимателям останется 
место. Положительно скажет-
ся и снижение ключевой став-
ки как для бизнеса, так и для 
людей, которые берут креди-
ты. В будущем ожидается 
оживление экономики с по-
следующей активизацией 
спроса на продукцию ино-
странных партнеров. Просто 
исторически так сложилось, 
что у нас не особо было в при-
оритете собственное произ-
водство бытовой техники. Да-
же в советское время был им-
порт. Например, 30 лет назад 
были японцы, потом корейцы, 
а сейчас Узбекистан будет 
производить товар по низкой 
цене, но по приемлемому ка-
честву. России проще завоз-
ить технику из других стран. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цены на бытовую 
технику остались 
прежними, 
но привычные 
бренды исчезают 

производство

прогнозы

Общий объем финансирования передовых инженерных школ России в 2023 году составил свыше 10 миллиардов рублей. Эта сумма в четыре раза больше 
прошлогодних показателей. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, в каких еще отраслях наблюдается спад или рост, 
почему в Москве не осталось квартир дешевле пяти миллионов рублей и зачем производителям контрафакта смягчили ответственность за создание «паленки».

тенденции
150 5,3 500 59

медцентров Москвы могут ис-
пользовать инновационные 
технологии, заявил директор 
Центра диагностики и телеме-
дицины Депздрава столицы 
Юрий Васильев.

миллиарда рублей кабмин 
направит на грантовую 
поддержку туристического 
бизнеса, сообщил премьер- 
министр России Михаил 
Мишустин.

тысяч баррелей в сутки — 
на столько Россия сократит до-
бычу нефти, сказал вице-пре-
мьер РФ Александр Новак. Та-
кая мера поможет восстановить 
рыночные отношения.

процентов россиян считают се-
бя счастливыми. Это ощущение 
им дают сон, еда, живое обще-
ние. Такие результаты показал 
опрос крупного исследователь-
ского агентства.

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Продавцам 
снизят штрафы 
за контрафакт
Верховный суд РФ смягчил 
ответственность за продажу 
контрафакта. Суд признал, 
что за недорогие подделки 
нельзя взыскать убытки 
в пользу правообладателя 
по стоимости оригинальной 
продукции. 

Из этого следует, что для про-
давцов откровенной неориги-
нальной продукции ответ-
ственность будет ниже, чем 
для тех, кто выдает подделки 
за оригинал. Но, по мнению 
экспертов, бренды из стран, 
которые запретили в 2022 году 
поставки предметов роскоши 
в Россию, все равно продолжат 
судиться с нарушителями. 
Только суммы, на которые они 
смогут претендовать, теперь 
снизятся. 
— Безусловно, подобное смяг-
чение для контрафакта приве-
дет к тому, что его число увели-
чится, — говорит финансовый 
эксперт Владимир Григорь-
ев. — Но я думаю, что крупные 
сети воздержатся от продажи 
такой продукции или будут де-
лать пометку на товаре, что 
он без гарантийного обслужи-
вания. 
Григорьев также добавил, что 
к таким мерам привел уход 
многих западных брендов из 
страны. Если возникает парал-
лельный импорт и по нему 
ввозят оригинальную вещь, 
то ее еще есть возможность об-
служить. 
— Те, кто склонен к торговле 
контрафактами, увеличат ак-
тивность, — сказал он. — Это 
приведет к временному денеж-
ному поступлению.
Эксперт добавил, что благо-
даря этому появятся новые 
рабочие места в магазинах, 
потому что будет спрос на та-
кие товары. 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

коротко

Мгновенная реакция
Российская академия 
образования разработа-
ла алгоритмы реагиро-
вания в ситуации эпиде-
миологической угрозы 
для вузов. Эти правила 
помогут минимизиро-
вать негативные послед-
ствия. В числе рекомен-
даций — поддержива-
ние связи с подчиненны-
ми, информирование 
о заболевании и спосо-
бах его диагностики, ор-
ганизация работы пси-
хологов и дистанцион-
ного учебного процесса. 
Алгоритм носит реко-
мендательный характер.
■
Качественная связь
Минцифры создаст еди-
ный оператор мобиль-
ной связи, который по-
кроет территории четы-
рех новых регионов Рос-
сии. Вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко 
заявил, что так ведом-
ство обеспечит прожи-
вающих там граждан ка-
чественными услугами 
связи на уровне обще-
российских стандартов.
Кроме того, в новых ре-
гионах построят более 
1,5 тысячи базовых стан-
ций сотовой связи.
■
Трамваи заменят
Осенью 2023 года Мин-
транс рассчитывает ут-
вердить программу 
по замене трамваев. Об-
щий объем финансиро-
вания этого проекта 
оценивается в 500 мил-
лиардов рублей. Проект 
дорожной карты уже со-
гласован в Минприроды 
РФ. Сейчас документ из-
учают в других профиль-
ных ведомствах. Окон-
чательно его утвердил 
вице-премьер Марат 
Хуснуллин.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят
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Рейтинг районов 
Москвы с самыми 
доступными 
новостройками, 
млн рублей

По данным агентства недвижимости 
«Бест-Новострой» на 2023 год

Крюково

Митино

Алтуфьево

Сев. Мед-
ведково

Текстиль-
щики

Люблино

Гольяново

Солнцево

Нижего-
родский

7,2

8,8

9

9,3

9,3
9,4

9,8
9,9

10
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точка Сегодня точку в номере ставят молодожены Алексей Макаров и Мария Кобец, которые в День всех влюбленных сыграли свадьбу на самом большом катке столицы — 
на ВДНХ. Жених — игрок дворовой хоккейной команды, поэтому даже на торжественную церемонию он пришел в своей форме. Ведь трус не играет в хоккей и не свя-
зывает себя узами брака! А Алексей — не из трусливых. Невеста выбрала традиционное белое платье, которое прекрасно сочетается по цвету с коньками для фигур-
ного катания. В этот же день обменялась кольцами на льду еще одна пара — Алина и Максим Забелины. Такие ледовые свадьбы начали проводить относительно не-
давно — зимой 2020–2021 года, — но они уже снискали популярность среди столичных молодоженов. Церемония в ЗАГСе — это, конечно, торжественно и красиво, 
но куда интереснее обменяться клятвами на катке, на стадионе «Лужники», в небоскребе и даже на станции метро «Маяковская». 

Тайное становится 
явным

Роскомнадзор запустил в работу систе-
му автоматического поиска запрещен-
ного контента «Окулус», которую те-
стировали в декабре. Подобному «ком-
пьютерному зрению» доступен анализ 
фото, видео, текстов. Выявляются при-
знаки экстремизма, призыва к неза-
конным массовым мероприятиям, 
пронаркотические материалы, пропа-
ганда ЛГБТ… Систему собираются со-

вершенствовать. Говорят, «Окулус» способен анализиро-
вать порядка 200 000 изображений в сутки. Когда специа-
листы занимались этим вручную, речь шла про 106 изобра-
жений и 101 видео в день.
Я считаю себя добропорядочным гражданином и компью-
терным обывателем, насмотревшимся фильмов и начи-
тавшимся книг. И у любого явления можно разглядеть не-
сколько сторон. Говорят, основная противозаконная дея-
тельность осуществляется в даркнете. А еще есть много 
всяких технических примочек и наворотов, чтобы зашиф-
ровать то, что намерены скрыть. Так 
что если теневое, довольно редко 
всплывающее в открытой сети зароет-
ся еще глубже, думаю, обычным людям 
станет только лучше.
Но как человек, знакомый с фантазия-
ми о будущем людей творческих, не 
могу не насторожиться. В сериале 
«Сказки Пушкина. Для взрослых», в се-
рии «Петушок», есть идея об «отмене» 
людей, уличенных в недостойном по-
ведении, в том числе в сети. Подобная 
мысль звучала и в зарубежном сериале 
«Черное зеркало». А еще был фильм 
«Особое мнение», где люди нашли спо-
соб создать программу, заранее пред-
сказывающую преступления. Схожая идея используется 
и в сериале «Фандорин. Азазель». Конечно, их предсказа-
ния не всегда оказываются безупречно точными. 
Возникает вопрос: каким будет следующий этап развития 
системы, следящей за публикуемой в сети информацией? 
Вернее, как будут использовать ее люди. Тут стоит огово-
риться, что, по крайней мере, в реальной жизни и в наши 
дни «Окулус» фильтрует контент, а решения все же прини-
мают специалисты. Что же касается наказания за распро-
странение материалов, тут слово за судом.
Выходит, что для людей, которые не занимаются ничем за-
прещенным в сети, старт работы «Окулуса», скорее, благо, 
ведь теперь они еще реже будут рисковать столкнуться 
с чем-то неприятным для восприятия. С другой стороны, 
те, кто ведет такую деятельность, станут хитрее в маски-
ровке следов и обходе потенциальной опасности. 
Но главное, это очередное напоминание о том, что боль-
шая свобода требует большой ответственности. Интер-
нет — пространство, где такая свобода есть. Естественно, 
его стремятся контролировать. Не стоит забывать, что ку-
да важнее уметь контролировать себя.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Депутаты решили 
вернуть трудовое 
воспитание в школы. 
И как вам? 

БОРИС ДЕРЕВЯГИН 
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК 
ОБРАЗОВАНИЯ 

Я весьма позитивно смотрю 
на эту инициативу. Образова-
ние — это не услуга, а совмест-
ная работа. Такой подход ути-
литарен, и образование на са-
мом деле — не товар и не услу-
га. Знания в учеников не 
вкладываются, а производят-
ся при непосредственном уча-
стии самих школьников. Для 
этого процесса необходимо их 
деятельное участие, которое 
проявляется и в отношении 
к зданию школы, собственно-
му классу, оборудованию 
и всему тому, что окружает 
ученика. Если школьники не 
вкладывают в это труд и счи-
тают, что все им обязаны, ре-
зультата не будет. Лучшее об-
разование возникает в случае, 
если к обучающимся относят-
ся не как к клиентам, а как 
к тем людям, которые еще 
должны заслужить право на-
ходиться в этих стенах, и тру-
довое воспитание в этом слу-
чае полезно. 

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ 

Как детский психолог я ду-
маю, это может травмировать 
ребят принуждением. И что-

бы к этому не привести, нуж-
но правильно замотивиро-
вать школьников. И ответ-
ственность за это ляжет уже 
на педагога. Например, учи-
теля могут преподносить это 
в формате игры: детям пред-
лагают почувствовать себя 
владельцем бизнеса, и их 
цель — научиться отслежи-
вать порядок. Но и в таком 
случае важно дать детям воз-
можность выбрать свои обя-
занности: кто моет доску, 
а кто отвечает за парты. Тогда 
можно научить еще и умению 
распределять задачи. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ 

Школа всегда была институ-
том не только образования, 
но и воспитания, и логично, 
что это связано с трудом, ува-
жением к взрослому — все это 
закладывается в школе, а сей-
час мы все это утратили, выве-
дя понятие «воспитание» из 
учебного процесса в школе. 
Мне кажется, сегодня очень 
важно научить детей ответ-
ственности, и дежурство 
в школе, когда они отвечают 
за свой класс и порядок в нем, 
поможет. Нас в школе учили 
готовить, шить, мастерить — 
это нас не перегружало. Роди-
тели не всегда могут научить 
этому своих детей и тратить 
на это время, поэтому трудо-
вое воспитание будет полезно 
для них. Еще это поможет 

В Госдуме готовится законопроект о трудовом воспитании в школе, благодаря кото-
рому труд ученика будет разрешен с согласия его самого либо родителя. Речь идет 
об участии детей в субботниках, дежурствах по классу. Ожидается, что нормы в слу-
чае принятия нового закона заработают уже со следующего учебного года.

вопрос дня

Подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

сплотить коллектив и сфор-
мировать необходимые на-
выки. Учебный процесс кор-
ректируется, но в школе 
должны соединяться образо-
вательное и воспитательное 
направления. 

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ 
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 

В этой инициативе есть реаль-
ные проблемы. Наша стра-
на — участник международ-
ных соглашений, в том числе 
Конвенции по противодей-
ствию принудительному тру-
ду, которая запрещает всякий 
недобровольный труд без 
оплаты. Именно поэтому это 
все уже давно исключили из 
школьной программы. Есть 
и негативный опыт СССР, ког-
да детей в Узбекистане и дру-
гих южных республиках сни-
мали с занятий на два месяца 
и заставляли собирать хло-
пок, или отправляли на дру-
гие сельскохозяйственные 
работы, или снимали детей 
с уроков из-за хозяйственных 
нужд школы. Это вызывало 
справедливое возмущение ро-
дителей, потому как главное 
в школе — учебный процесс, 
и этот приоритет должен быть 
сохранен. Есть опасность, что 
в регионах страны власти 
вполне могут «затыкать ды-
ры» бесплатным детским тру-
дом. Сейчас действительно 
запрещено даже просить ре-
бенка помыть доску перед 
уроком, и это тоже перегиб. 
Но если трудовое воспитание 
вводить на законодательном 
уровне, необходимо и ввести 
надзорную систему. Я очень 
обеспокоен тем, что дети бес-
правны и злоупотребления 
могут скомпрометировать 
идею, которая сама по себе 
неплоха.

Встреча
Бизнес в условиях 
цифровой 
трансформации

 Деловой центр
Пресненская наб., 12
«Башня Федерация Восток», 
26-й этаж, офис VIP
16 февраля, 15:00, бесплатно 
Специалисты в сфере цифровой 
трансформации расскажут, как 
внедрять технологии в бизнес.

Форум
«Технологии большого 
города» 

 Маяковская
Ул. 2-я Брестская, 6
ГБУ «Мосстройинформ» 
16 февраля, 9:00, бесплатно
Эксперты обсудят, как новые 
локальные технологии меняют 
строительный бизнес и что 
происходит с цифровизацией 
строительной отрасли в России.

деловая афишаИсторический троллейбус 
снова выйдет на маршрут

Музей транспорта Москвы 
презентовал троллейбус 
ЗиУ-5Д 1960-х годов, ре-
ставрация которого недавно 
завершилась. Вчера «ВМ» 
узнала, когда исторический 
вид транспорта выйдет 
на маршрут по городу.

Троллейбус ЗиУ-5Д стал по-
следним троллейбусом данной 
модели, эксплуатируемым 
в Москве. Его реставрация, по 
словам директора Музея 
транспорта Оксаны Бондарен-
ко, длилась полтора года. 
— К нам в коллекцию трол-
лейбус попал в достаточно 
плохом состоянии, требую-
щем серьезной реставрацион-
ной работы, — отметила она.
При проведении работ исполь-
зовались чертежи Сокольни-
ческого завода «СВАРЗ», кото-
рый выпускал эти модели. 
— Была полностью заменена 
рама, обшивка кузова, устра-
нены очаги коррозии на раме 
и крыше троллейбуса, а также 
полностью заменен внутрен-
ний вид салона — обшивка 
стен, пола, пассажирских си-
дений, — поделилась подроб-
ностями реставрации Оксана 
Бондаренко. 
Она добавила, что спустя 
30 лет после окончания служ-
бы этот транспортный экспо-

нат вновь вернется на улицы 
города и будет курсировать 
на музейном маршруте «Т» 
в центре столицы.
— Он проходит от площади 
трех вокзалов через станцию 
метро «Красносельская», 
Нижнюю Красносельскую 
улицу, Елоховскую площадь, 
Новорязанскую улицу, а затем 
обратно вдоль Казанского 
вокзала к станции метро 
«Комсомольская», — уточни-
ла Бондаренко.
Поскольку троллейбус будет 
перевозить реальных пасса-
жиров, перед тем, как выйти 

на маршрут, его подготовят 
с точки зрения современных 
требований безопасности. 
— Например, установим со-
временные зеркала заднего 
вида, подготовим маршрут-
ный лист, — рассказала ди-
ректор музея. 
Водить исторический трол-
лейбус будут наиболее опыт-
ные водители ГУП «Мосгор-
транс», которые ранее управ-
ляли «рогатыми» троллейбуса-
ми. Специальную подготовку 
им проходить не нужно, по-
скольку уже есть опыт вожде-
ния такого транспортного 
средства. 
Работать уникальный трол-
лейбус будет в теплое время 
года. Планируется выпустить 
его на маршрут ближе к лету 
этого года. 
— Особенностью этого трол-
лейбуса станет живой экскур-
совод. На других музейных 
маршрутах работает аудио-
гид, а здесь об истории транс-
порта и местах, которые будет 
проезжать троллейбус, рас-
скажет пассажирам реальный 
человек, — отметила Оксана 
Бондаренко. 
Она добавила, что оплатить 
проезд в троллейбусе можно 
будет картой «Тройка».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:27 Директор Музея транспорта Москвы Оксана Бондаренко на фоне троллейбуса 
ЗиУ-5Д, который этим летом выйдет на городской туристический маршрут

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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Семейство высокополь-
ных троллейбусов ЗиУ-5 
большой вместимости 
выпускали с 1959 
по 1972 год на заводе 
имени Урицкого в Энгель-
се Саратовской области. 
Вплоть до конца 1970-х 
это был основной трол-
лейбус в городах СССР. 
И хотя всего за весь пери-
од было выпущено более 
16 тысяч ЗиУ-5, до наших 
дней дожили единицы та-
ких машин.

справка

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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